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Человек и экономика
На партийном собрании Тбилисского производственного 

объединения имени 30-летия СССР, посвященном обсуждению 
итогов XXVII съезда КПСС, бригадир штамповщиц, депутат 
Верховного Совета Грузинской ССР коммунист Светлана Ор
лова очень остро поставила вопрос о том, что отдел главного 
технолога некачественно проводит проверку соблюдения в це
хах технологической д и с ц и п л и н ы . Б о л ь ш и н с т в о  технологиче
ских процессов на предприятии требует пересмотра и изме
нения с учетом последних достижений науки и техники.

Партком объединения в числе других критических заме
чаний и предложений, высказанных на собрании, поддержал 
мнение коммуниста С. Орловой, взял его под контроль, орга
низовал мероприятия для выправления положения. Спустя ме
сяц после собрания уже пересмотрено 25 технологических 
процессов, что благотворно сказалось на росте производитель
ности труда и, самое главное, улучшении качества продук
ции. И этот процесс продолжается.

Вовремя подметить, поддержать инициативу человека, взять 
под контроль его критические замечания, предложения, про
диктованные искренним желанием улучшить состояние дела,— 
это не только надежный способ быстрее устранить недостат
ки, обеспечить ускорение нашего продвижения вперед, 
но н важнейшее средство воспитания людей. Человеку 
важно знать, что его мнение уважают, к его голосу прислу
шиваются, что его инициатива приносит реальную пользу. 
Всемерное повышение авторитета, общественного престижа 
добросовестного высококачественного труда, твердой принци
пиальной гражданской позиции укрепляет в человеке чувство 
хозяина производства.

Сегодня надо перестраиваться всем, от рабочего до мини
стра, подчеркивает партия. Отказываться от отживших сте
реотипов мышления, укреплять дисциплину и порядок, не бо
яться смелых новаторских действий. Процесс этот непростой, 
он требует постоянного вдумчивого, кропотливого внимания 
со стороны партийных организаций. Причем, воспитательная 
работа должна носить максимально конкретный характер.

Много писалось и говорилось о том, сколь негативную роль 
сыграла ориентация на валовые показателя в хозяйственной 
деятельности. Но куда больший ущерб наносит так называе
мый идеологический «вал» в воспитательной работе, когда за 
фасадом пышных многозначных цифр о числе проведенных 
лекций, созданных школ, семинаров и кружков, подготовке 
пропагандистов, агитаторов и политинформаторов терялся 
конкретный человек с его достоинствами и недостатками, за
темнялась истинная картина трудового, идейно-политического 
н нравственного потенциала того или иного коллектива, со
циальной группы.

Вот почему главная ставка в деле воспитания сейчас дела
ется на индивидуальную работу с людьми. В поле зрения пар
тийной организации должно быть все, что непосредственно 
касается человека, его труда, благополучия, отдыха.

Необходимо четко звать, что волнует, беспокоит людей, 
какими мотивами, принципами они руководствуются в жизни, 
какую позицию занимают сейчас, в период решительной пере
стройки всей работы, с тем, чтобы правильно определить так
тику воспитательного воздействия.

Если мы хотим добиться реальных сдвигов в перестройке, 
то нельзя ограничиваться общими призывами, обращенными 
ко всем трудящимся города или района, ко всему коллективу, 
нужно адресовать все идеологические усилия только конкрет
ному человеку, по личному адресу.

Людей надо учить навыками углубленного экономического 
анализа, умению практически решать проблемы научно-техни
ческого прогресса, экономии н бережливости —■ считают ком
мунисты Маднеульского горно-обогатительного комбината. И 
поэтому в сети экономического образования на комбинате 
прочно вошла в обиход выдача индивидуальных практических 
заданий слушателям по изучению тех или иных злободневных 
вопросов производства. А по итогам учебного года готовятся 
обстоятельные рефераты, раскрывающие суть крупных рацио
нализаторских предложений по модернизации техники и тех
нологии. Методику применения хозрасчетных принципов при 
внедрении бригадного подряда на селе осваивают слушатели 
экономических школ в Болнисском районе. И таких примеров 
немало. Вместе е тем во многих коллективах республики эко
номическая учеба еще страдает формализмом, оторвана от кон
кретных нужд производства, не учитывает индивидуальной 
подготовки, уровня знаний того или иного слушателя. А идео- 
логическнй «вал» в учебе — плохой помощник в воспитании 
людей. __

Съезд потребовал от партийных организаций решительно 
изменить стиль партийной работы, освобождаться от заседа
тельской суетни, бумаготворчества, кабинетных методов ру
ководства, выходить к людям, в самую гущу событий, туда, 
где решаются судьбы ускорения.

Нужно настойчиво заниматься практической организацией 
дела, не дожидаясь завершения перестройки, уже сегодня до
биваться конкретных сдвигов в усилении темпов выполнения 
плана 1986 года, реализации договорных обязательств, обеспе
чении экономичной и эффективной работы.

В этих условиях особую роль приобретает бригада — самое 
первичное звено коллектива, где есть богатейшие возможно
сти для индивидуальной воспитательной работы. Именно здесь, 
в условиях единого подряда, оценки работы по коэффициенту 
трудового участия, конечному результату лучше всего форми
руются в людях такие качества, как коллективизм, взаимная 
ответственность, хозяйский подход к резервам производства. 
Сознавая это, партийная организация Тбилисского авиацион
ного завода им. Димитрова, например, особо заботится о соз
дании в бригадах партийных групп, а там, где это пока не
возможно, выдвигает парторганизаторов.

Широко известно, что ничто так не развивает активность 
человека, как сознание, что все вокруг делается по справед
ливости. И поэтому так важно неукоснительно соблюдать прин
ципы распределения, оценку заслуг по труду, решительно 
преодолевать уравниловку в оплате, пресекать попытки извле
кать нетрудовые доходы, жить не по средствам. Партийные 
организации, хозяйственные руководители должны помнить, 
какое важное значение для правильного формирования ми
кроклимата имеет публичное поощрение, благодарность чело
веку за добросовестный труд на виду у  всего коллектива, уч
реждение специальных призов имени передовика производ
ства, чествования рабочих династий и т. д.

И вместе с тем партийные организации должны создавать 
в коллективах обстановку жестокой непримиримости ко всем 
носителям чуждой нам психологии и морали — пьяницам п 
хапугам, взяточникам и расхитителям, бракоделам н прогуль
щикам.

«Если мы не будем бояться говорить даже горькую н тя
желую правду напрямик, — говорил В. И. Ленин, — мы на
учимся, непременно н безусловно научимся побеждать все я 
всякие трудности». Урок такой по-ленински принципиальной, 
бескомпромиссной правды дал XXУП съезд КПСС. И необхо- 
димо сохранить и приумножить этот боевой дух критического 
и самокритичного подхода к оценке всего сделанного. Важно 
четко видеть, кто действительно перестраивается в духе но
вых требований, а кто лишь подстраивается под веяния вре
мени, ничего на деле не меняя. Непременным оружием вос
питания должна стать широкая гласность всех принимаемых 
решений, результатов контроля, ответственности конкретных 
А«Ц за злоупотребления, факты волокиты и бюрократизма.

Решающая сила ускорения — живое творчество масс, под
черкивалось на XXVII съезде КПСС. И чтобы в полную меру 
^Действовать этот мощный потенциал, необходимо яастойчи- 
80 и целеустремленно вести индивидуальную воспитательную 
работу, доходить до каждого, приучать кадры брать на себя 
полную ответственность за судьбы планов партии.

ОБЪЕКТАМ СОЦКУЛЬТБЫТА -  ВСЕНАРОДНУЮ ЗАБОТУ!

ПОЧИН ПОДХВАЧЕН
ВО МНОГИХ трудовых коллективах республики делом ответили на призыв тбилисских электровозостроителей и тружеников 
производственного объединения «Тбилисский авиационный завод имени Димитрова» отработать по примеру рабочих ВАЗа четыре 
свободных дня в году на строительстве жилья и объектов соцкультбыта.

ПОМОЖЕМ
СТРОИТЕЛЯМ

В Аспиндзском районе,' где 
ощущается нехватка объектов 
культурно-бытов о г о  назначе
ния, с большим энтузиазмом 
воспринята патриотическая ини
циатива рабочих БАЗа, при
звавших тружеников страны 
помочь строителям в сооруже
нии жилья, школ, больниц, детг 
ских садов...

Недавно о поддержке почи
на трудовых коллективов объ
явили работники народною об
разования района. Здесь стро.- 
ятся две средние школы в се
лах Рустаьи и Хертвиси, дет
ский сад в поселке Аспиндза. 
И если ход работ на возведе
нии школ, которые ведут Ахал- 
цихский строительно - монтаж
ный участок и Богдановская пе
редвижная механизированная 
колонна № 21 треста «Агро- 
строй», позволяет рассчиты
вать на сдачу объектов в срок, 
то на стройплощадке детского 
сада, возводимого ахалцихсни
ми строителями из ПМК № 59 
того же треста, сложилось бо
лее тяжелое положение. Здесь 
постоянно ощущается нехватка 
рабочих рук.- Именно поэтому

мы, работники просвещения, 
будем работать рядом со стро
ителями. И не только четыре 
дня, а ровно столько, сколько 
понадобится, чтобы в плано
вые сроки, а возможно, и ра
нее, этот объект был завер,- 
шен.

Давид ЗЕДГИНИДЗЕ, 
заведующий отделом на
родного образования ис- - 
полкома Аспнндзского рай
онного Совета народных 
депутатов

ВСЕМ
КОЛЛЕКТИВОМ

Первыми в Аджарии отклик
нулись на призыв рабочих про
изводственных объедин е н и й 
«Электровозостроитель» и «Тби
лисский авиационный завод 
имени Димитрова» по примеру 
вслжских автомобилестроите
лей отработать безвозмездно 
четыре свободных дня на стро
ительстве жилья, школ, боль
ниц, детских садов и других 
объектов социально-культурно
го и бытового назначения тру
женики Батумского машино
строительного завода.

Многие рабочие и служа
щие предприятия уже вышли

в свободное от основной рабо
ты время на строительную пло
щадку Батумского ДОКа, где 
идет сооружение девятиэтаж
ного жилою дома.

Поддержав важне й ш и й, с 
точки зрения коллектива, тру
довой почин, работники Ба
тумского машиностроительного 
завода наметили ш и р о к и й  
фронт работ. Будут реконстру
ированы заводской клуб, другие 
объекты соцкультбыта.

Виталий ХЕЛАДЗЕ, 
секретарь парткома Батум
ского машиностроительного , 
завода.

ШИРОКАЯ
ПОДДЕРЖКА
' В Ахмета идет строительство 
спортивного комплекса. На по
мощь строителям, сооружаю
щим его, в прошедшие выход
ные дни пришли медицинские 
работники городской больницы, 
рабочие базы сельхозтехники, 
активисты комсомола, предста
вители различных трудовых 
коллективов — всего более ста 
человек. Так жители района 
ответили на призыв тружени
ков тбилисских производствен

ных объединений отработать 
четыре свободных для на строг 
ительстве объектов соцкульт
быта по примеру бригад толь- 
яттинского автозавода.

Эта инициатива нашла у ах- 
метцев широкую поддержку. 
Помимо строительства спортив
ного комплекса, работы ведут: 
ся на одной из центральных 
улиц города.

На стройку средней школы 
вышли рабочие Земо-Авчаль- 
ского овощеводческого совхо
за. На этом объекте положение 
осложнили проливные дожди, 
затопиЕшие фундамент здания 
и прилегающую к нему терри
торию. Сюда доставлены водо
откачивающие насосы и дру
гая техника. Труженики хо
зяйства прилагают все усилия, 
чтобы, несмотря на усложнив
шуюся обстановку, сдать шко
лу в нынешнем году, как это 
и предусмотрено планом.

На этих трех объектах си
лами тружеников, пришедших 
в выходные дни на помощь 
строителям, выполнено на 10 
тысяч рублей различных работ.

Шота ВАЛ АШВИЛИ, 
Темо РУСИШВИЛИ, 

механизаторы Ахметского 
машинно-тракторного пар-

СОВЕЩАНИЕ ВНЕШНЕПОЛИТИЧЕСКИХ РАБОТНИКОВ
23 мая в Министер с т в е 

иностранных дел СССР на
чалось совещание «О зада
чах центрального аппарата 
и загранучреждений МИД 
СССР по реализации реше
ний XXVII съезда КПСС в 
области внешней политики». 
Совещанию был представ
лен доклад члена Политбю
ро ЦК КПСС, министра ино
странных. дел СССР Э. А. 
Ш еварднадзе.

С большой речью высту
пил Генеральный секретарь 
ЦК КПСС М. С. Горбачев. 
Дана развернутая характе

ристика условий деятель
ности советской дипломатии 
на современном этапе, про
анализированы основные ее 
направления и формы в ор
ганической увязке с внутрен
ними задачами, которые ре
шает сейчас партия — эко
номическими, социальными, 
политическ и м и ,  оборонны
ми, идеологическими, нрав
ственными, —- и которые 
связаны с крупными измене
ниями в социалйстичес к о м  
обществе и в мире в целом.

В свете новой обстановки 
оценены достижения, а  глав

ное — критически, по-пар
тийному взыскательно рас
смотрен опыт советской ди
пломатии за последнее вре
мя, определены меры, на

правлен н ы е на совершенст
вование всей ее практики но 
осуществлению стратегичес
кой линии XXVII съезда 
КПСС.

В совещании принимают 
участие секретари ЦК КПСС 
А. Ф. Добрынин, В. А. Мед
ведев, А. Н. Яковлев, заве
дующий Отделом ЦК КПСС 
С. В. Червоненко, замести

тель Председателя Совета 
Министров СССР, председа 
тель ГКНТ Г. И. Марчук 
министры СССР Б. И. Ари 
стов, Б. И. Гостев, председа 
тель ГКЭС К. Ф. Катушев 
ответственные работники ЦК 
КПСС, заместители мини 
стра иностранных дел, дру 
гих министерств и ведомств 
чрезвычай н ы е и полномоч 
ные послы СССР, генконсу 
лы, секретари • партийных 
организаций.

(ТАСС).

ЗАСЕДАНИЕ ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР
23 мая в Кремле под 

председательством члена По
литбюро ЦК КПСС, Предсе
дателя Президиума Верхов
ного Совета СССР А. А. 
Громыко состоялось очеред
ное заседание Президиума 
Верховного Совета СССР.

Обсужден вопрос о ходе 
выполнения наказов избира
телей. данных депутатам Вер
ховного Совета СССР один
надцатого созыва, относя
щихся к ведению общесоюз
ных органов, и 'результатах 
рассмотрения предложений

и замечаний постоянных ко
миссий палат и депутатов, 
внесенных на четвертой сес
сии Верхо в н о г о Совета 
СССР. По этому вопросу за
слушан доклад члена Полит
бюро ЦК КПСС^ первого за
местителя Председателя Со
вета Министров СССР Г. А. 
Алиева. С содокладом вы
ступил председатель Плано
во-бюджетной комиссии Со
вета Национальностей Вер
ховного Совета СССР Н. И. 
Масленников.

Затем Президиум Верхов

ного Совета СССР рассмот
рел вопрос о работе, прово
димой в Латвийской ССР по 
соблюдению требований за 
конодательства об укрепле
нии семьи и повышении ее 
ответственности за воспита
ние детей. С докладом высту
пил , Председатель Совета 
Министров Латвийской ССР 
Ю. Я. Рубэн. От имени де
путатов, принимавших уча
стие в  подготовке данного 
вопроса, содоклад сделала
руководитель депутате к о й  
подготовительной комиссии,

первый секретарь Зарайско
го горкома КПСС Москов
ской области Е. В. Балакина.

По обсужденному вопросу 
принято постановление, ко
торое будет' опубликовано в 
печати.

На заседании рассмотре
ны некоторые другие вопро
сы государственной жизни.

В обсуждении вопросов по
вестки дня приняли участие 
товарищи Зайков Л. Н., Ку
наев Д. А., Слюньков Н. Н.

(ТАСС).

♦  СЕГОДНЯ — ДЕНЬ ХИМИКА

ПО ПУТИ ПЕРЕМЕН

В начале прошлого года 
директором Кутаисского за
вода резинотехнических из
делий был назначен Демури 
Чихладзе, коммунист, опыт
ный производственник. . С 
первых же дней работы он 
круто повернул дело. Начал 
с решения организационных 
вопросов, укрепления трудо
вой и исполнительской дис-* 
циплины, повышения требо
вательности с каждого ра
ботника. Для того, чтобы ска
занное не показалось лишь 
общими фразами, приведу 
конкретные примеры. С ян
варя 1985 года на заводе 
стали систематически зани
маться вопросами укрепления 
дисциплины. Каждому фак
ту нарушения давали соот
ветствующую оценку. При
чем, не только наказывали, 
но и проводили большую 
профилактическую, преду
предительную работу с це
лью недопущения опозданий, 
прогулов, выпуска бракован
ной продукции. И результа
ты скоро дали о себе знать. 
Всего лишь за месяц число 
опозданий и прогулов со
кратилось на 67 процентов, 
а потери от брака — более 
чем вдвое.

Конечно же, без четкого 
снабжения сырьем и мате
риалами, без должной про
изводственной базы многого 
не достигнешь. Отлично по
нимали это на заводе.

На заводе составили ком
плексную, перспектив н у ю 
программу перевооружения 
и модернизации производства. 
Обратились с этой програм
мой в свое Министерство 
нефтеперерабатываю щ е й  и 
нефтехимиче с к о й промы
шленности СССР. И мини
стерство во многом помог

ло. Заводу было передано 
новое импортное оборудова
ние почти на миллион руб
лей, 26 единиц прессового 
оборудования, в большом 
количестве запасных частей. 
Всего за несколько месяцев 
основные фонды были об
новлены на 15 процентов.

На заводе пошли дальше. 
В целях совершенствования 
технологических процессов 
укрепили связь с научно-ис
следовательскими института
ми, конструкторскими орга
низациями. Эта двухсторон
няя работа начата недавно, 
но уже в скором будущем 
на заводе ожидают от нее 
весомых результатов. К при
меру, от сотрудничества с 
Ленинградским НИИ синтети
ческого каучука, ученые ко
торого специально для заво
да разработали технологию 
выпуска продукции из синте
тического каучука вместо 
дефицитного естественного, а 
также технологию перера
ботки отходов резины, кото
рая в большом количестве 
раньше просто выбрасыва
лась на свалку.

Экономисты завода под
считали, что только улучше
ние условий труда дало воз
можность коллективу повы
сить производительность тру
да почти на три процента.

Мероприятий, нацеленных 
на эффективность, здесь вы
полнено немало. Они и по
зволили коллективу с высо

кими производственными по
казателями встретить XXVII 
съезд КПСС. План первого 
квартала по реализации про
дукции предприятие выпол
нило к  21 марта. Сверх пла
на было реализовано на 800 
тысяч рублей изделий. Впер
вые за долгие годы завод 
выполнил на 100 процентов 
задание по договорным обя
зательствам. А сделать это 
было вовсе непросто, ведь 
предприятие изготавлива е * 
до 700 наименований продук
ции и поставляет их более 
чем 1.000 потребителям,

— Эти успехи не пришли 
сами собой, — рассказывает 
нам Гурам Цаава. — Дости
гнутое!—результат активиза
ции организаторской и пар
тийной работы, укрепления 
трудовой и исполнительской 
дисциплины, своевременного 
решения технических вопро
сов, повышения ответствен
ности каждого на своем ра
бочем месте, повседневной 
заботы об улучшении тру
довых и бытовых условий.

Но взятые рубежи—не пре
дел. Нельзя не видеть, что у 
нас немало еще неисполь
зованных резервов. Мы зна
ем о недостатках, намечаем 
пути их искоренения.

Действительно, сделать в 
текущей пятилетке коллекти
ву предстоит многое. И в 
первую очередь осуществить 
реконструкцию и расширение 
завода, что позволит увели
чить объем производства 
почти вдвое. В строй дейст
вующих вступят новые мощ
ности, будет полностью пе
ревооружено энергомеханиче
ское хозяйство. Темпы роста 
объема производства за пя
тилетку достигнут 35 процен
тов, что в основном произой
дет за счет роста произво
дительности труда. Будут 
решены и социальные вопро
сы. В частности, намечено 
строительство жилья, кото
рое полностью удовлетворит 
потребности труже н и к о в  
предприятия.

XXVII съезд, КПСС выдви
нул стратегический курс на 
ускорение. Коллектив завода, 
следуя ему, добивается весо
мых конечных результатов, 
стремится приумножить до
стигнутое. Характерный при
мер этого—выполненные со
циалистические обязательст
ва, взятые тружениками пред
приятия,—в честь Дня хими
ка сверх плана пятя меся
цев выпущено готовой про
дукции на несколько десят
ков тысяч рублей.

Шота ГВИНИАНИДЗЕ.
(Корр. «Зари Востока»).

*  *  ★
Хорошими показат е л я м  

встречает свой профессиональ
ный праздник — День химика 
коллектив Тбилисского пронз 
в одет в е н н о г о  объединения 
«Грузполимерконтейнер».

Н а с н и м к а  ж,- слева — 
автоматической сварки меш 
ков; справа — народные кон
тролеры, рабочие Тина Сахва 
Азе н Ира Беридзе; внизу 
передовик контейнерного 
ха, аппаратчик Бердия Гураз 
пашвилв.

Фото Рубена Рухжяна.

цех

це

ВЕСЕННИЕ ЗАБОТЫ ЗЕМЛЕДЕЛЬЦЕВ

КОРМОДОБЫТЧИКИ ВЫХОДЯТ В ПОЛЕ
НАСТУПАЕТ время больших забот кормодобытчиков. Еще 
несколько дней, и в республике широким фронтом 
развернется косовица. Насколько подготовленными встречают 
они эту ответственную кампанию? С таким вопросом 
корреспондент «Зари Востока» обратился к начальнику 
управления по кормопроизводству Госагропрома республики 
Нодару Годабрелидзе.

— Действительно, период 
сейчас у наших кормозагото- 
вителей наступает очень ответ
ственный. От того, как постро
ят они свою работу, во многом 
будет зависеть судьба урожая. 
И отрадно, что в большинстве 
районов республ и к и самым 
серьезным образом подошли к 
этому вопросу: своевременно 
провели сев однолетних кормо
вых культур, привели в поря
док уборочную технику, наме
тили стро:ий график убороч
ной... Не предусмотрели, правда, 
только одного: погодных усло
вий. Ливневые дожди, зарядив
шие с середины мая, приоста
новили сев, застопорили и на
чавшуюся было кое-:де косови- 
ЧУ-

Для наглядности приведу та
кие цифры. До начала нена
стья в целом по республике 
сев кормовых культур велся но 
графику, намного опережающе
му прошлогодний. Засеяно бы
ло на 35.000 гектаров больше,

чем в соответствующий пери
од минувшего года. Сейчас же 
этот показатель снизился в 
тридцать пять раз! То есть 
плюс составляет на сегодняш
ний день только 1.000 гектаров. 
Через неделю истекают сроки 
посева кукурузы на силос, ко
торую осталось засеять еще на 
15.000 гектарах. Но если пого? 
да и дальше будет такой, мы 
окажемся в сложном положе
нии.

Что касается многолетних 
трав, то здесь ситуация более 
стабильная: при плане 14.000 
гектаров засеяно уже 18.400 гек
таров, т. е. 132 процента пла
новых задании.

Но вот что хочется доба
вить. Дожди-то, конечно, дож
дями, но, однако, те хозяйства, 
которые вовремя и организован
но начали посевную, сумели 
уложиться в сжатые сроки и 
завершить кампанию до выпа
дения осадков. Те же, кто про
медлил, потерял время на

раскачку, просрочил отведен
ное на сев время, теперь вы
нуждены бездействовать. К 
примеру, хозяйства Цхакаев- 
схого района и Абхазской 
АССР были совершенно в оди
наковых погодных условиях. 
Однако цхакаевцы полностью 
гарантировали выполнение за
дания, а хозяйствам Абхазии 
пока что похвастать нечем: они 
засеяли всего 53 процента од
нолетних _ трав и 33 процента 
кукурузы на силос.

Выходит, дело тут не только 
в погодных условиях, но и в 
расторопности самих работни
ков.

Кроме абхазских полеводов, 
неудовлетворительно провели 
посевную хозяйства Лагодех- 
ского, Махарадзевского райо
нов, Юго-Осетинской автоном
ной области и некоторых дру
гих хозяйств.

Но, как говорится, нет худа 
без добра. Выпавшие осадки, с 
другой стороны, увеличили в 
почве уровень влаги до нуж
ного. Теперь же, когда темпе
ратура воздуха в районах, где 
прошли дожди, поднимется, 
трава начнет расти так быст
ро, что важно не допустить ее 
перезревания.

— Нодар Александрович, вы 
сказали, что в некоторых рай
онах к косовице уже присту
пили. Каковы первые резуль
таты?

— Начну с того, что первая 
сводка о результатах косовицы 
поступила к нам в нынешнем 
году 12 мая, а в минувшем — 
только 27. Это говорит о том, 
что к нынешней страде подго
товка шла с учетом уроков 
прошлых лет. И как только 
распогодилось, кормодобытзд- 
ки тех районов, где это про
изошло, сразу же вышли на по
ля. Факт отрадный.

Первыми повели укос тру
женики Сигнахского, Марне- 
удьского, Гарда банек ого, Ци- 
телцкаройского районов. Гру
бых кормов ими уже припасе
но более 22.000 тонн, что ров
но в два раза превышает по
казатель соответствующего пе
риода прошлого года. С превы
шением идет и заготовка кор
неплодов, травяной муки...

— А каковы конкретные ру
бежи кормозаготовителей в ны
нешнем году?

— Прямо скажем, задания 
немалые. Грубых кормов нам 
предстоит заготовить по рес
публике 1.500.000 тонн, сочных

кормов и травяной муки соот
ветственно 1.350.000 тонн и 
35.000 тонн. Для выполнения 
намеченного, безусловно, сде
лать придется много. И осо
бенно важно, чтобы тот тру
довой подъем, который владе
ет сейчас коллективами кормо,- 
добытчиков большинства райо
нов, оставался таким на протя
жении всей кормовой страды. 
Кроме того, большие надежды 
возлагаем мы и на внедрение 
в кормопроизводство прогрес
сивных технологий. Они, не
сомненно, будут способство
вать улучшению культуры кор
мового клина республики.

И еще. Особый упор мы ре
шили делать на расширение 
площадей под многолетние кор
мовые культуры. Это бобовые, 
люцерна, эспарцет, клевер и 
другие. Преимущества здесь 
очевидны. Во-первых, полеводы 
перестают находиться в прямой 
зависимости от капризов пого
ды. На 4—5 лет урожай гаран
тирован. Во-вторых, перечислен
ные культуры из семейства бо
бовых богаты белком.

Так что, к концу пятилетия 
мы думаем увеличить посевы 
под многолетние кормо в ы е  
культуры со 100.000 гектаров 
до 160.000 гектаров.

Будет сконцентрировано вни
мание хозяйств и на производ
стве сои, которая будет идти 
и на зерно, и на изготовлени» 
травяной муки и сена. Тако< 
решение принято в нынешне> 
году впервые в нашей практи 
ке кормопроизводства.

В прошлом году в Чаладид 
ском совхозе Хобского район, 
(директор—Т. Девдариани) бьп 
проведен эксперимент, поел» 
которого со среднего гектар, 
сои было получено более 20< 
центнеров высококачественно! 
зеленой массы. Теперь решен» 
отвести под сою на зерно и нг 
травяную муку и сено до 16.4СК 
гектаров.

Одним словом, корм о в а  ̂
страда в республике вот-во! 
примет массовый характер. I 
первые результаты косовиць 
обнадеживают. Но это вовсе и  
значит, что у нас есть основа 
ния для самоуспокоения. Борь 
ба за урожай первого года две 
надцатой пятилетки только на 
читается. И мы должны еде 
лать все, чтобы он оказала 
как можно более весомым.

Беседу вел 
Игорь БАБКОВ.
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ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ: НАСТРОЙ НА КОНКРЕТНЫЕ ДЕЛА

В У С Л О В И Я Х  Р Е К О Н С Т Р У К Ц И И
В одной из бесед за «круглым столом» «Зари Востока», 

□освященных тактике перестройки партийной работы, парт
групорг сборочного цеха № 2 Батумского трансформаторно
го завода Марина Чантурия отметила, что проводимая на за
воде реконструкция при возрастающем объеме производст
ва наряду с другими причинами накладывает на выборный 
орган заводской первичной парторганизации дополнительные 
трудности. В частности, в вопросе взаимоотношений со стро
ителями. Как строить их?

С этим вопросом вашего читателя редакция обратилась 
к секретарям партийных комитетов ряда реконструируемых 
в республике предприятий и попросила поделиться накоп
ленным в этой области опытом.

Предоставляем сегодня слово двум из них.

Реваз САНИКИДЗЕ, 
секретарь парткома 

Тбилисского 
электровагоноремонт- 

ного завода:
— Более десяти лет на

зад коллективом завода был 
избран путь генеральной ре
конструкции предприя т и я 
как главного направления его 
технического прогресса. Р е
конструкция явилась и эко
номически наиболее оправ
данной, что позволило в три 
раза увеличить объем выпу
скаемой предприятием про
дукции. Если в 1974 году — 
к началу реконструкции — 
он составлял 7 миллионов 
рублей, то в минувшем, 1985 
году достиг 21 миллиона 
рублей.'

Хорошо известно, , что та
кое важное и ответственное 
дело, каким является рекон
струкция предприятия в ус
ловиях непрерывного произ
водственного процесса, толь
ко тогда осуществляется 
лучше, быстрее и эффектив
нее, корда глубоко проду
маны, рассчитаны все пути 
и методы его решения, когда 
оно поддержано всесторонней 
партийно-политической рабо
той.

Выработалась такая фор
ма оперативного руководства 
и контроля за  ходом рекон
струкции, как проведение 
ежемесячных встреч со стро
ителями. Согласно перспек
тивным планам реконструк
ции, каждый коллектив име
ет четкую программу того, 
что предстоит сделать по 
обновлению цехов, установ- 
кё машин и механизмов, по
точных линий.

Одним из наиболее важ 
ных участков работы с пер
вых ж е дней реконструкции 
партийный комитет опреде
лил сотрудничество с гене
ральным подрядчиком — 
СУ-131 треста «Зактран- 
строй». Стало традицией 
проведение совместных за
седаний партийного комите
та завода и партбюро строй
управления. На них обсуж
даются, как правило, самые 
животрепещущие вопросы. К 
примеру, срывы с поставкой 
материалов, непродуманная 
последовательность выполне
ния работ по ряду пусковых 
объектов. Принятые на сов
местных заседаниях решения 
берутся под строгий кон
троль. Их оперативное вы
полнение способствовало, на
пример, пуску в срок таких 
объектов, как  учебный кор
пус ГПТУ и жилой дом.

Ежегодно между заводом 
и генподрядчиком заключа
ется договор о социалисти
ческом соревновании между

двумя трудовыми коллекти
вами. Ежемесячный, ежене
дельный. да, можно сказать, 
и ежедневный контроль за 
его ходом позволил повы
сить спрос с руководителей 
тех подразделений, кото
рые нарушают графики ра
бот, обеспечить своевремен
ный ввод объектов в эксплу
атацию.

Партийным комит е т о м 
был разработан перспектив
ный план контроля за ре
конструкцией на одиннадца
тую пятилетку. Отдельные, 
наиболее важные объекты 
были закреплены за постами 
и группами народного кон
троля, «Комсомольским про
жектором».

Перенесение центра рабо
ты в первичные цеховые 
парторганизации намного по
высило авангардную роль 
коммунистов, увеличило их 
вклад в решение задач, воз
никающих в ходе реконструк
ции. Так, например, по ини-. 
циативе коммунистов маши
ностроительного цеха была 
создана партийная группа, 
курирующая изготовление 
нестандартного оборудования 
для строителей. Эту ценную 
инициативу, кстати, вдвое 
сократившую срок монтажа 
оборудования, поддержали и 
коммунисты ремонтно-меха
нического цеха, выразившие 
желание изготовить необхо
димые для строителей метал
локонструкции. Такой заин
тересованный подход к делу 
подсказал нам решение объ
единить две цеховые парт
организации и полностью пе
реключить их коллективы на 
реконструкцию предприятия.

Самые тесные контакты 
установились у  нас с пред
ставителями научно-исследо
вательских институтов. Так, с 
ГПИ им. В. И. Ленина был 
составлен план совместных 
мероприятий и исследова
ний. В содружестве с лабо
раторией ГПИ на заводе 
был разработан и внедрен 
полиуретановый пропиточ
ный лак с пониженной тем
пературой сушки, что дало 
экономический эффект в не
сколько десятков тысяч руб
лей.

Сегодня генеральная ре
конструкция близится к сво
ему завершению. Уже выро
сли на территории завода 
новые здания вагоноремонт
ного комбината, электрома- 
шинного цеха. Однако мы 
все чаще на заседаниях 
партийного комитета вынуж
дены остро ставить вопросы 
о том. что строители тормо
зят сдачу ряда важных объ
ектов. в частности моечного 
отделения, малярного участ
ка. А это серьезно отража
ется на качестве выпускае

мой заводом п р о д  укции, 
тормозят в итоге решение 
тех задач, которые поставил 
перед собой коллектив за
вода в ответ на решения 
XXVII съезда КПСС. А это 
значит, что мы не имеем 
права успокаиваться, удовле
творяться достигнутым. Ис
пользуя накопленный опыт, 
мы ныне концентрируем 
свои усилия на скорейшем 
вводе в строй незавершен
ных объектов, что позволит 
заводу выйти в нынешней 
пятилетке на новые рубежи.

Гизо ДОЛИДЗЕ,
секретарь парткома 

тбилисского ПО 
«Электровозостроитель»:

— Уже не один год на 
Тбилисском электровозостро: 
ительком заводе имени В. И. 
Ленина — головном пред
приятии производственного 
объединения «Электровозо
строитель», идет генераль
ная реконструкция и рас
ширение, в результате чего 
производственные мощности 
удвоятся. Будет организова
но производство экипажных 
частей — кузовов и теле
жек, поступающих в насто
ящ ее время по кооперации с 
Новочеркасского электрово
зостроительного завода.

В рамках реконструкции 
уже сданы в эксплуатацию 
новые кузовной, тележеч- 
ный, эксперименталь н ы й, 
механический, ремонтно ме
ханический цехи, цехи стан
ков с ЧПУ, автоматизации 
и механизации, электрошта- 
белеров, промышленных элек
тровозов, санаторий-профи
лакторий на 100 человек, 
столовая на 200 посадочных 
мест, информационно-вычи
слительный центр, здание 
заводоуправления, дру г и е 
объекты вспомогательного на
значения.

Сегодня можно говорить 
об элементах системности во 
всей работе по руководству 
ходом реконструкции со 
стороны партийной органи
зации предприятия, включая 
установление контроля за 
отдельными ■ поручени я  м и 
центрального и оперативно
го штабов, касающихся по
зиций заказчика, упрочение 
контактов с партийными ор
ганизациями строителей, уча
ствующих в реконструкции. 
А качалось все с активного 
участия парткома в форми
ровании плана реконструк
ции, куда были включены 
многие предложения как тех
нического, так и социально- 
бытового характера, выска
занные заводскими социоло
гами, рабочими и служащи
ми предприятия, партийным 
активом.

Результатом повышения 
требовательности со стороны 
парткома к отделам капи
тального строительства, ре
конструкции и оборудова
ния, усиления деловых кон
тактов с партийной органи
зацией генерального подряд
чика — треста «Зактранс- 
строй», стало успешное вы
полнение планов строймон- 
тажных работ, освоения ка
питальных вложений, ввода 
основных фондов, выполне

ния пускового комплекса. 
Совместно со строительны
ми организациями разрабо
таны сетевые графики веде
ния реконструкции, графи
ки высвобождения террито
рии, Стало более гибким и 
компетентным руководство 
ходом реконструкции завод- 
скимй службами и испол
нений ими функций заказчи
ка в полном объеме.

Секретарь парткома и 
председатель комиссии пар
тийного контроля деятельно
сти администрации по веде
нию реконструкции, как 
правило, участвуют в рабо
те Штаба по реконструкции, 
беря на контроль выполне
ние отдельных поручений, 
адресованных службам объ
единения. Он, этот контроль, 
обеспечивается рассмотрени
ем на заседаниях партийно
го комитета хода выполнения 
наиболее важных поручений, 
ставящим целью координа
цию усилий различ н ы х  
служб, оказание практиче
ской помощи в их своевре
менной реализации. С прин
ципиальных партийных по
зиций идет спрос с отдель
ных руководящих работни
ков, допустивших безответ
ственное отношение к по
рученному делу.

При необходимости, се
кретарь парткома и главный 
инженер объединения непо
средственно на местах ре
шают текущие вопросы, что 
в значительной мере позво
лило разгрузить центральный 
штаб.

При непссредстве и н о м
участии партийного комите
та, других общественных ор
ганизаций как заказчика, 
так и подрядчика разработа
ны условия социалистическо
го соревнования между кол
лективами строительно-мон
тажных организаций, заня
тых ка реконструкции ТЭВЗа 
по принципу «рабочей эста
феты» под девизом «От
взаимных претензий — к 
взаимной помощи и под
держке». Ход их выполне
ния находится под контро
лем, а итоги ежемесячно 
фиксируются на специально 
оборудованном стенде. Пе
риодически публикуются ма
териалы поста многотираж
ной газеты «Электровозостро
итель» на пусковых объек
тах, зарисовки об отличив
шихся строителях, работни
ках объединения, проявив
ших себя в реконструкции, 
подготовке нового производ
ства. Активно участвует в 
освещении хода реконструк
ции — второго рождения 
предприятия — и. местное 
радиовещание.

Практикуется периодиче
ское проведение совместных 
заседаний парткома объе
динения и партбюро треста 
«Зактрансстрой», кото р о е  
обогатило участников ре
конструкции обоюдным оп
ределенным опытом, разно
образием форм и методов 
совместной работы.

Партийный комитет стре
мится самым активным об
разом участвовать в уком
плектовании кадрами вновь 
вводимых производственных 
объектов, создании условий 
работникам для приобрете

ния соответствующих навы
ков по созданию и серийно
му выпуску экипажных ча
стей магистральных электро
возов, формирования новых 
трудовых коллективов, вне
дрения в них прогрессивных 
форм организации и стиму
лирования труда. Так, на
пример, после проведенной 
предварител ь н о разъясни
тельной работы в свое вре
мя была создана в тележеч- 
ном цехе новая бригада под 
руководством лауреата пре
мии советских профсоюзов 
Омара Шарипашвили. Сей
час идет работа по подбору 
молодых рабочих во вновь 
создаваемую бригаду. Ана
логичного плана работа ве
дется по укомплектованию 
руководящими, инженерно- 
техническими работниками, 
рабочими других вновь вво
димых и расширяющихся 
производств.

Партийный комитет дер
жит под контролем вопрос 
повышения профессиональ
ной квалификации работни
ков нового производства. Их 
готовим мы как ка месте, 
так и на Новочеркасском 
электровозостроительном за
воде. В этой части установ
лены ' деловые контакты с 
парткомом НЭВЗа. Всего на 
родственном предприя т и и 
было обучено свыше 200 
человек.

На заседаниях партийно
го комитета систематически 
рассматриваются вопросы 
подготовки нового производ
ства, перехода цз старого 
помещения в новое, повыше
ние в этом авангардной роли 
коммунистов, контролирует
ся ход выполнения приня
тых в этом направлении по
становлений.

Одна из наиболее важных 
задач партийного комитета 
в настоящее время — соз
дание крепкого партийного 
ядра во вновь организован
ных структурных подразде
лениях. Во время прошед
шей отчетно-выборной кам
пании была создана цеховая 
партийная организация с 
правами первичной в теле 
жечном цехе. Отобрана ка 
тегория работников, с кото 
рой ведется активная рабо 
та по подготовке к вступ 
лению в ряды КПСС.

В кузовном цехе партор
ганизация была создана еще 
в 1^82 году, и сейчас она 
набирает силы и активно 
подключена к каждодневной 
деятельности подразделения.

З а  годы реконструкции 
число партгрупп на прецпоия- 
тии возросло с 38 до 94.

Переход на серийное из
готовление экипажных ча
стей — процесс нелегкий. 
Мы стараемся, чтобы об 
этом постоянно помнили все 
члены коллектива. На это 
направлена и вся наша идео
логическая работа, в центре 
которой— человек труда. Яс
но, что необходима тщатель
но скоординированная еже
дневная кропотливая работа 
р-сех наших идеологических 
формирований, чтобы к эта
пу серийного освоения эки
пажных частей завод подо
шел во всеоружии. Когда 
же сб этом думать, если не 
на этапе реконструкции?

Современные средства вы чис
лительной техники, выпускаемые 
коллективом Тбилисского научно
производствен и о  г о объединения 
«Э лва», служ ат  ускорению научно- 
технического прогресса в народном 
хозяйстве страны . Здесь постоян
но повыш ается надеж ность и ка
чество компьютеров, создаю тся но
вые перспективные модели средств 
вычислительной техники.

Н а  с н и м к а х :  старший л а 
борант Р. Бокерия контролирует 
процесс кодировки графической 
информации в лаборатории изго
товления фотош аблонов печатных 
п лат: участок контроля и диагно
стики логических блоков.

(Ф стстроннка ГРУ ЗИ Н Ф О РМ а).

ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ ПРОГРАММА В ДЕЙСТВИИ

И С К А Т Ь  И Н А Х О Д И Т Ь
ИТОГ работы тружеников села подводит урожай. По его 
весомости можно судить о степени эффективности 
действий земледельцев. Это осенью. Сейчас же, в конце 
мая, можно лишь предполагать, каким будет он—урожай 
первого года двенадцатой пятилетки.

Тем не м енее можно и 
нужно говорить о предвари
тельных результатах работы. 
Потому что она — наш кон
кретный ответ на решения 
XXVII съезда КПСС. Само
критичный анализ сделанного 
поможет определить, насколь
ко точны и действенны на
ши усилия по реализации 
выдвинутой съездом пар
тии первоочередной зада
чи — достичь устойчивого 
роста производства, надеж
но обеспечить страну продук
тами питания.

Успешному претворению 
в жизнь аграрной политики 
партии, выполнению Продо
вольственной программы слу
жит организационная пере
стройка, а такж е меры по 
созданию действенного хо
зяйственного механизма в 
системе АПК, призванные 
обеспечить условия для ши
рокого применения экономи
ческих методов в работе его 
подразделений, значительно
го повышения самостоятель
ности и инициативы колхо
зов и совхозов, других пред
приятий...

Последнее очень важно. 
Ведь беновной упор в по
ставленной перед системой 
Госагропрома задачи — пол
ностью удовлетворить спрос 
на продовольствие и сель
скохозяйственное сы рье—при
ходится на ее основные про
изводственные подразделе
ния — колхозы, совхозы, 
другие предприятия. Нам, 
непосредстве н н о работаю
щим на земле, решать эту 
задачу, с  нас, в первую 
очередь, и спрос за конеч
ные результаты . Ведь ос
новная цель перестройки уп
равления А П К и заключает

ся в создании такой ситуа
ции, в которой колхозы и 
совхозы, непосредственные 
производители продукции и 
сырья, смогут достигнуть 
максимального эффекта в 
своей работе.

Очень емким стало после 
XXVII съезда КПСС слово 
«перестройка». И в данном 
случае перестройка АПК — 
это не только комплекс мер, 
направленных на его даль
нейшую интеграцию. Это — 
коренное изменение всей на
шей жизни, стиля и метода 
работы, отношения к ней.

Я был делегатом XXVII 
съезда КПСС. И уехал из 
Москвы, твердо убежденный 
в необходимости полного пе
ресмотра своей жизненной 
позиции. И прежде всего, 
конечно, в ломка прочно усто
явшихся ка всем предыду
щем опыте верхних пределов 
своих возможностей.

Говоря по-другому, надо 
было дать бой собственной 
самоуспокоенн о с т и .  Ведь 
часто именно в результате 
этой самоуспокоенности мы 
начинаем топтаться ка ме
сте. А ведь этого сейчас не 
должно быть. Перестройка 
требует постоянно стремить
ся вперед, настойчиво искать 
и находить новые решения, 
действовать смело, по-нова
торски.

Традиция новаторства при
суща нашему, Абашскому, 
району. Ведь именно здесь 
в свое время были опробо
ваны и новая система уп
равления районным агропро
мышленным комплексом, и 
новые методы материально
го стимулирования труда 
сельчан, и кооперация кол
хозов и совхозов с владель

цами приусадебных хозяйств 
в деле производства тех или 
иных сельскохозяйственных 
продуктов. Немало было 
скептиков, предвещав ш и х 
неудачу абашским начинани
ям. Однако новое победило. 
Прежде один из отстающих 
Дбашский район уверенно 
вышел на передовые пози
ции в республике. Более 
того, абашский опыт был уч
тен при переходе на новую 
форму управления районным 
агропромышленным комплек
сом целиком по стране. Он 
заложен в решениях майско
го (1982 г.) Пленума ЦК 
КПСС, утвердившего Продо
вольственную прогр а м м у 
страны.

Именно смелая ломка ус
тоявшихся форм хозяйство
вания помогла колхозам и 
совхозам района резко уве
личить производство сель
скохозяйственной продукции.

С момента начала извест
ного абаш'ского эксперимен
та значительно выросли и 
результаты нашего колхоза. 
Судите сами, если в 1973 
году в среднем с одного гек
тара кукурузной плантации 
здесь получали менее 20 
центнеров зерна, то в про
шлом году средняя погек
тарная урожайность кукуру
зы на зерно оказалась рав
ной 47,5 центнера.

Подобный рост наблюда
ется во всех отраслях. Поч
ти в два раза выросла уро
жайность колхозных гекта
ров, занятых соей. Средний 
надой от каждой фуражкой 
коровы с 2.136 килограм
мов в 1974 году возрос до 
3 .038  килограммов в 1985 

■году. Соответственно от 100 
тысяч рублей до одного 
миллиона возросли и дохо
ды хозяйства.

С такими показателями 
вступили мы в двенадца
тую пятилетку. Вступили, а 
вот закончить мы ее хотим

с результатами значительно 
более высокими. А для это
го мы решительно стали на 
путь ломки именно тех верх
них пределов своих возмож
ностей, о которых я уже 
говорил. Сейчас у нас в 
ориентирах — рекордные ре
зультаты передо в ы х хо
зяйств республики и стра
ны. В нынешнем году, на
пример, мы твердо намере
ны получить в среднем не 
менее 55 центнеров куку
рузного зерна с гектара. 60 
центнеров — таково обяза
тельство безнарядной брига
ды, за которой закреплено 
160 гектаров интенсивного 
кукурузного поля. Здесь мы 
впервые применили высоко
урожайный гибрид «энгури», 
выведенный в республикан
ском научно-производствен
ном объединении «Тавтави». 
К концу же пятилетки мы 
должны в целом по хозяйст
ву получить в среднем 60 
центнеров кукурузного зер
на с гектара. И это минимум. 
У нас есть уже сейчас куку
рузоводы, такие, как Акакий 
Дондуа, Ефтимий Хонели- 
дзе, Владимир Дондуа, кото
рые получают до 100 цент
неров кукурузного зерна с 
гектара.

Очень серьезно занимаем
ся мы вопросами повыше
ния урожайности сои. Эту 
культуру у нас возделыва
ют знаменитые механизато
ры — отец и сын Старчаки. 
75 гектаров сейчас закреп
лены за ними. Применяя ин
дустриальную техноло г и ю ,  
они получают щедрые, по 
нашим меркам, урожаи. Но 
вот побывал Иван Старчак- 
старший в Амурской обла
сти. Увидел, как там полу
чают по 25 центнеров зер
на сои с гектара. И вернул
ся, полный решимости по
высить отдачу посевов сои. 
Сейчас мы планируем до
биться, чтобы каждый их

гектар давал не менее 20 
центнеров зерна. С этой це
лью искали новый высоко
урожайный сорт. И нашли 
на Выставке достижений на
родного хозяйства Грузин
ской ССР: нас заинтересовал 
новый сорт сои — «саадрео- 
60», выведенный в НПО 
«Тавтави». Мы приобрели 
его семена, посеяли их на 
20 гектарах. Надеемся на 
хороший урожай. На сле
дующий год, в случае успе
ха, расширим площадь.

В повышении урожайно
сти сои мы заинтересованы, 
кроме всего прочего, потому, 
что в этом случае решаются 
многие вопросы создания 
прочной кормовой базы. Та
кой базы, которая могла бы 
нам помочь довести к кон
цу пятилетки средний годо
вой надой от каждой фураж
кой коровы до 4.000 кило
граммов.

Для этого надо резко по
высить отдачу всего кормо
вого клина. Резервы здесь 
у нас есть. Во время работы 
съезда партии побывал я  б 
Подмосковье. Там в передо
вых хозяйствах до 600 цент
неров силосной массы полу
чают с каждого гектара. А 
мы— 250— 270 центнеров и 
гордимся еще этим результа
том. Вернее, раньше горди
лись. Сегодня он уже нас 
не удовлетворяет. За счет 
совершенствования агротех
ники, внесения соответствую
щих доз минеральных и, 
главное, органических удо
брений мы намерены значи
тельно повысить урожай
ность кукурузы ка силос.

Фермы как крупного ро
гатого скота, так и свино
водческая переведены у 
нас на коллективный под
ряд. Вот уже три года как 
животноводство в колхозе 
рентабельное. В прошлом го
ду производство центнера 
молока обошлось нам в трид
цать семь рублей вместо 
плановых 40. И здесь есть 
возможности дальнейш е г о  
снижения себестоимости про
дукции. С этой целью мы

намечаем применить для вы
паивания делят заменители 
молока.

В целях дальнейшего по
вышения эффективности про
изводства назрела необходи
мость полного перехода на 
внутрихозяйственный расчет. 
Сейчас мы изучаем возмож
ность применения этой ме
ры.

Есть и другие проблемы, 
решение которых самым по
ложительным образом сказа
лось бы на нашем колхоз
ном производстве. Мы нуж
даемся в более эффективных 
ядохимикатах. Те гербициды, 
которые сейчас применяются 
на интенсивном кукурузном 
поле, подавляют не все сор
няки. У нас нет никаких ос
нований быть недовольными 
работой кукурузоуборочного 
комбайна «Херсонец-200». 
Машина хорошая, но только 
в наших условиях нужно, что
бы она была не на колесном, 
а на гусеничном ходу. Лишь 
в этом случае в условиях 
осенних затяжных дождей 
мы сможем применить тех
нику на уборке урожая, не 
допустить потерь.

И все же, главная надеж
да «а самих себя. Ничего не 
поможет, если мы не будем 
работать так, как этого тре
бует перестройка, — инициа
тивно, творчески, по-новд- 
торски, в духе наших лучших 
абашских традиций. Мы пол
ностью осознаем свою от
ветственность за .конечные 
результаты в организации 
производства сельскохозяй
ственной продукции, за его 
стабильный неуклонный рост. 
Труженики нашего колхоза 
преисполнены твердой реши
мости внести наиболее ве
сомый вклад в выполнение 
Продовольственной програм
мы, в реализацию выдвину
той партией задачи — пол
ностью обеспечить в бли
жайшем будущем страну про
дуктами питания.

Борис ЛАСАРЕИШВИЛИ, 
председатель колхоза име
ни Калинина села Пирвел- 
маисн Абашского района.

СОВЕТЫ: АСПЕКТЫ 
ПОЛНОВЛАСТИЯ

Почему наказы 
из бира т е ле й  

остались на бумаге
На первой сессии Карельско

го районного Совета народных 
депутатов нынешнего, девятна
дцатого созыва, состоявшейся 
б.марта 1685 года, было приня
то к исполнению 38 наказов из
бирателей. 22 из них должны 
были быть реализованы до кон- 
ца прошлого года, остальные— 
в нынешнем и будущем годах.

Как же поработали за про
шедший период депутаты, рай
исполком, что ими сделано по 
претворению в жизнь наказов 
избирателей? Сразу отмечу: 
сделано многое по социально- 
экономическому развитию насе
ленных пунктов района, улуч
шению условий труда и быта 
людей. Появились новые мага
зины в селах Авлеви и Бредза, 
на территории Карельского ав
торемонтного завода. В рай
центре газифицир о в а н ряд 
улиц; завершилось- строитель
ство жилого дома для труже
ников Агарского консервного 
завода: протянулись новые ни
ти водопроводов, появились но
вые клубы и т. д.

Однако надо прямо сказать: 
более трети наказов так и не 
были выполнены в установлен
ные сроки, а если быть пре
дельно точным, то не реализо
ваны 8 из 22 наказов. Один из 
них касался упорядочения во
проса об отоплении 40-квартир
ного жилого дома авторемонт
ного завода и благоустройства 
территории вокруг дома. Срок 
исполнения — третий квартал 
прошлою года. Но если пер
вая чаегь этого наказа была 
выполнена, то вторая так и ос
талась на бумаге: двор жило
го дома авторемонтников до 
сих пор не благоустроен.

Точно так же—лишь частич
но — был выполнен и другой 
наказ: об обеспечении объек
тов бытового обслуживания 
населения, расположенных в 
райцентре, отоплением и водой. 
После завершения сооружения 
головного водопровода и при
бавления дебета воды послед
няя проблема разрешилась 
лишь на ряде бытовых объек
тов. Однако не на всех, пото
му что водопроводная сеть не 
везде была приведена в поря
док. Что же касается горячей 
воды и отопления, то и этот 
вопрос остался открытым. При
чина? Один из жителей рай
центра не разрешает проклады
вать трубы через свой двор, так 
что газ к отопительной систе
ме до сих пор не подведен.

Как сейчас сгало ясно, более 
года назад не все хорошо бы
ло продумано при утвержде
нии сроков исполнения неко
торых наказов. Вот, например, 
одним из них предусматрива
лось расширить подъездные пу
ти к вновь построенным зда
ниям райузла связи и райотде
ла внутренних дел. А когда 
решили приступить к исполне
нию этого наказа, то выясни
лось, что необходимо сносить 
частный дом. Пришлось ждать 
завершения строительства ком
мунального жилого дома, где 
бы можно было дать квартиру 
этой семье. Так был нарушен 
срок исполнения и этого нака
за, а ведь такого бы не случи
лось, если бы с самого же на
чала все было детально проду
мано и взвешено.

Тут следует сказать и о том, 
что в райсовете почему-то не 
практикуется продление сро
ков исполнения наказов, если 
по объективным причинам их 
не удалось выполнить вовремя. 
Неважно и с гласностью: изби
ратели зачастую не знают, по
чему тот или иной наказ не 
был выполнен в срок. В конце 
декабря прошлого года на за
седании райисполкома был за
слушан отчет о ходе выполне
ния наказов избирателей. Но 
если из постановления испол
кома еще можно узнать, ка
кие именно наказы не выпол
нены в срок, то совершенно 
нельзя узнать, когда же исте
кает новый срок их выполне
ния, а также, какие причины 
помешали это сделать своевре
менно. Так какой прок от 
подобного заслушивания вопро
са?

Впрочем, непродуманности 
было немало не только при оп
ределении в свое время сро
ков исполнения некоторых на
казов, но и при утверждении 
иных из них к  исполнению. 
Так, например, одним из нака
зов предусматривалось устрой
ство телефонной связи между 
райцентром и селом Чандре- 
би. Сделано это должно было 
быть еще в третьем квартале 
прошлого года. Однако наказ 
избирателей, принятый к ис
полнению, так и остался лишь 
на бумаге. Причина — отказ 
Минсвязи республики выделить 
необходимые материалы и обо
рудование. А ведь прежде чем 
принимать подобный наказ к 
исполнению, необходимо было 
согласовать его со связистами, 
заручиться их поддержкой, до
биться, чтобы телефонизация 
села была посажена не только 
в план местного органа власти, 
но и Минсвязи.

Не выполнен и другой на
каз — о перенесении в селе 
Дирби в другое место АТС и 
высвобождении помещения для 
детского сада. Жители села

Окросопели высказали пожела
ние улучшить условия работы 
медпункта и библиотеки. Было 
решено отремонтировать ста
рое здание школы и разме
стить там медпункт и библио
теку. Но и это не сделано. 
Лишь частично выполнен наказ 
по ремонту электросистемы се
ла Руиси и установке здесь двух 
новых трансформаторов...

Чем же можно объяснить по
добное отношение к выполне
нию наказов избирателей? Пре
жде всего — ослаблением вни
мания райисполкома к  этому 
важному вопросу. И отсутст
вием действенного контроля. 
Хоть, как уже упоминалось, в 
декабре прошлого года испол
ком на своем заседании заслу
шал вопрос о ходе выполне
ния наказов, однако глубоко 
так и не вник в причины не
исполнения многих из них, 
строго не спросил 6 депутатов, 
ответственных за выполнение 
наказов. В постановлении по 
этому вопросу нет ни одной 
фамилия, не названо ни одной 
конкретной меры, направлен
ной на выправление положения. 
Так какова же цена подобного 
контроля?..

Ну, а что же сами депутаты, 
ответственные за выполнение 
накезов? Что ими было сдела
но для того, чтобы успешно и 
в установленный срок выпол
нить пожелания избирателей?

—• Ремонт бывшего здания 
школы села Окросопели и пе
ренос туда медпункта и биб
лиотеки не были осуществле
ны в срок из-за отсутствия 
средств в Ахалсопельском сель
совете, куда входит вышеназ
ванное село, — сказал депу
тат райсовета Сократ Нозадэе.

Подобное «объяснение» зву
чит весьма странно в устах де
путата, занимающего пост за г 
ведующего райфинотделом, яв
ляющегося членом райисполко
ма. Ведь наказ-то этот утверж
дался на сессии райсовета, а 
не сельсовета, стало быть, дела
лось это в расчете на район
ный бюджет. Ну, а если с са
мого начала было ясно, что 
район не сможет выделить 
средства для ремонта старого 
помещения о к р о сопельской 
школы, так зачем же прини
мался этот наказ к исполне
нию?..

Не проявил настойчивости и 
активности и депутат Ираклий 
Дабрундашвили, являющийся 
председателем райкома проф
союза работников сельского хо
зяйства. Ему было поручено 
добиться телефонизации села 
Чандреби. Что же сделал для 
этого народный избранник? Он 
перепоручил это дело бывшему 
директору Хведуретского жи
вотноводческого комплекса Ва
жа Марджанидзе, который по
обещал, что напишет письмо в 
Министерство связи. На том 
дело и заглохло. И в этом слу
чае не была использована та
кая действенная форма контро
ля за исполнением наказов из
бирателей, как депутатский за
прос.

Мастеру управления бытово
го обслуживания населения де
путату райсовета Борису Ци- 
цуашвили было поручено изби
рателями урегулировать вопрос 
об отоплении и водоснабжении 
объектов УБОНа. Кстати, сам 
Цицуашвили и выступил на 
первой сессии райсовета с 
предложением включить этот 
наказ в число тех, что будут 
приняты к исполнению. И что 
же? Депутат практически ни
чего не сделал для полной реа
лизации этого наказа. Более то
го: он даже не отчитался пе
ред избирателями о проделан
ной работе, хотя должен был 
это сделать, согласно графику, 
еще в декабре прошлого года.

...На XXVII съезде КПСС шел 
большой разговор о . повыше- 
;ши действенности работы ме
стных органов Еласти, о все
мерном развергывании социа
листической демократии. Деле
гаты съезда справедливо уп
рекали некоторые местные Со
веты за недостаток деловито
сти и инициативы, слабость их 
контрольной деятельности. Ни
какой перестройки, никакого 
перелома не может произойти, 
если каждый руководитель, 
каждый народный избранник 
не поймет огромного значения 
практических действий. Сего
дня критерий деловых и поли
тических качеств каждого ру
ководителя, каждого работни
ка может быть только один: 
как он не на словах, а на деле 
способствует проведению в 
жизнь политики партии, наше
го государства. Звание депута
та — не приложение к долж
ности, не почетная привилегия, 
а большая и нелегкая работа в 
Совете, среди населения. А вот 
это не всегда помнят работни
ки аппарата исполкома Карель
ского районного Совета народ
ных депутатов (председатель— 
Тристан Ханишвили), отдель
ные депутаты, которые несут 
отьетсгвеннсгть за выполнение 
наказов, данных им избирате
лями.

Александр ТАБАТАДЗЕ. 
(Корр. «Заря Востока»).



ХУДОЖНИК

КОГДА МАМА была жива, она со
бирала его рисунки. Но мальчиш
ки, народ живой и шумный, 

в качестве платы за том ительное 
позирование требовали нарисованные 
Толей портреты. Ну, как не отдать! Тем 
более знал, что рисунок будет висеть в 
доме у товарища на самом видном ме
сте...

Родился он на Украине, в Олыпанке. 
Село свое название от ручейка Олыпа- 
ны получило, что в реку Синюху впа
дает. А ручеек, как говорит предание,— 
от небольшого леса, сплошь ольхового. 
Сейчас только память о нем осталась, 
в летописи приходского священника из 
церкви Святого Иоанна Милостливого. 
Он-то и записал: лесок, дескать, стоял 
в восточной стороне села, с вершины 
балки вдоль ручейка тянулся.

Это место и есть его родина. Только 
не долго Толя там тропинки топтал, по 
росе бегал, на радугу заглядывался. 
Отца его, инженера-строителя, в Одессу 
перевели: там и прошли годы отрочест
ва, взросления.

Но минули десятилетия, и Ольшанка 
опять позвала к  себе. Приехал. «Как 
живешь?», — спросили родные места. 
«Что чувствуешь?». И его словно озари
ло: а ведь каждую свою картину в той 
колыбели, что родиной зовется, выно
сил; писал ли залитые солнцем чере
пицы предгорных селений, уголки Бота
нического сада, ушедшие ли в небытие 
кварталы старого Тбилиси, оттепель с 
высоты мцхетской дороги...

И грустно так упрекнула его Ольшан
ка: «Не приедешь ведь больше. А 

что знаешь обо мне?».

И, правда, он не знал ее. Только чув
ствовал, как несмышленое дитя чувст
вует свою мать. «А ведь я — твоя ис
тория».

И Анатолий Григорьевич пошел в му
зей и летопись, что приходской священ
ник составил, — в Киеве она нынче 
хранится — от корки до корки прочел.

Свою фамилию там увидел: предки 
его, оказывается, в русско-турецкой вой-

«Нас, как коллег, радует профессиона
лизм Ваших работ, широта отображе
ния жизни, разнообразие манер... Хо
чется отметить большое настроение в 
этюдах маслом. Они отображают в ос
новном природу Грузии, воплощают ее 
образ и дух. Е. Тулашвили, Л. Шабар- 
шина, заслуженные художники Грузин
ской ССР».

«Как можно так точно передать свои

ВОЕННЫЙ

- С
ТОЙКОВ!
Он взял телефонную трубху, 
словно готовясь выслушать при

каз.
Военная выправка. Непривычная для 

иных штатских, безупречная дисципли
на. Неумение нарушить слово, которое

— Я сам. Стыдно было в сторону 
отойти.

— Ну и глупо. |
И тут вспыхнул солдат: не его только 

сейчас человек обидел — всех, кто до
бровольно на смерть ради жизни пошел.

— Извини, не о чем нам больше го
ворить. О тебе мне все ясно. Да если бы 
каждый, как ты, думал, неизвестно еще, 
что со всеми нами стало бы...

ПРИЗВАНИЯ
не участвовали, турецкие крепости Из
маил и Очаков штурмом брали...

После десятилетки он подал заявле
ние в Одесское художественное учили
ще. Представил туда свои работы, и его 
зачислили без экзаменов. Но время все 
повернуло по-своему. Тем летом нача
лась война.

Кисть и краски надолго были отложе
ны в сторону. Они остались где-то там, 
в мирном прошлом. Людские биографии 
строила тогда война. Обстоятельства 
диктовали, кем быть и быть ли вообще.

Так осуществление мечты отодвину
лось почти на пятнадцать лет. Только 
в 1955, в тридцать один год, он стал 
студентом. Поступил в изостудию Тби
лисской Академии художеств.^Учился и 
работал. Время, отведенное на все вто
ростепенное, как то сон, например, со
кратил до минимума.

Его работы привлекли внимание, выз
вали интерес. Персональные выставки. 
Высокие отзывы.

чувства, всю нежность, красоту на хол
сте?!». «Какой большой душой, каким 
талантом надо обладать, чтобы так на
полнить свои работы светом и жиз
нью...». «Как Вы любите Грузию! Это 
видно по Вашим пейзажам». «Работы 
полны очарования и бесконечной пре
лести......

Но был миг, когда он сказал себе: 
«Устал. Хватит». И, уезжая за город, не 
взял, как то обычно бывало, необходи
мое снаряжение. Но вот проехал Ман
гли си, вышел на дорогу размяться, и 
вдруг — брызнуло в лицо настроение! 
Он прбсто не мог не нарисовать. Не 
взял зонт? Ну и пусть! Свети, солнце! 
Так же ярко и весело, как в этот миг,— 
чтобы не ушел цвет. А холст и краски, 
по счастью, в машине были. Быстрее 
же! И сгорали минуты часов.

Тогда Анатолий Григорьевич, худож
ник в душе и по призванию, написал 
одну из лучших своих работ «Мангли- 
си. с. Архоти».

дал. Подполковник в отставке, он и сей
час в строю. Не захотел коротать пен
сию, сидя дома. Работает старшим ин
женером по гражданской обороне в 
Главном архивном управлении при Со
вете Министров Грузинской ССР.

Я — штабной офицер, — говорит он.— 
30 лет отслужил.

Но прежде всего он — офицер воен
ный. Потому что испил до дна чашу 
фронтовых будней, потому что не раз 
контужен и ранен был, потому что 
грудь — в боевых наградах.

Однажды стал Стойкова один знако
мый расспрашивать. Когда, мол, на вой
ну пошел, где сражаться довелось. И 
очень удивился, узнав, что тот был за
числен в дивизию накануне своего сем- 
иадцатилетия и что первый бой как раз 
на день рождения пришелся, второго 
сентября 1941 года.

— Так твой возраст тогда не призы
вался!

Он имел право и резче ответить. Мно
гое списано войной, но только не пре
дательство. А тогда, в 41-м, когда реша
лась судьба целой страны, да и не толь
ко страны — мечты человечества о но
вом, справедливом мире, светлом буду
щем — у Стойкова и мысли не возникло 
отсидеться, отстраниться, переждать.

Много лет спустя, когда встал воп
рос о повышении, вызвал его генерал и 
проговорил строго:

— Неинтересное у вас «Дело», Стой
кое.

Тот не сразу понял, что шутит гене
рал.

— Ни одного взыскания.
Да, дело свое он всю жизнь делает 

добросовестно. И от пуль не уклонялся, 
и службу в мирное время исправно ивд, 
и сейчас, когда в отставке уже, то, что 
по душе и по силам, выбрал, и претен
зий к нему нет.

Сыновья в ы р о ели, по-своему 
жизнь устроили. Старший, Геннадий, 
Тбилисский зооветеринарный институт 
окончил, хорошим специалистом стал. А 
м л а д ш и й  по стопам отца пошел, 31 год 
Игорю, и уже майор. Сынишка его тоже 
в военные рвется. Может, так и сложится 
новая династия. Впрочем, это вопрос 
времени. А йот семья интереейая у них 
получилась, многонациональная. И гру
зинская, и русская, и армянская кровь 
в ней есть. Из донских казачек жена 
Стойкова. А сам он — болгарин.

*  *  *

П ОРА, Наконец, и о главном ска
зать. Художник Анатолий Гри- 
горьевЙч и военный Стойков — 

одно лицо. Так уж случилось, что пе
реплелись в его жйзни два призвания. 
И военная служба в радость была, и без 
живописи себя не мыслил. Склонность к 
творчеству, правда, из души выросла. 
А вот вторую профессию время навя
зало. Но сожалений о том нет.

...Предки его два столетия назад от 
гнета турков ушли. Все жители села 
Флотарь, что близ города Силистрии 
было, почти четыреста семей в Россию 
перебрались, свое село Олыпанку обра
зовали. А ровно десять лет спустя был 
Георгиевский трактат подписан.

Так представители разных народов 
новую судьбу для себя обрели. Прошло 
время, и стали они единой семьей, од
ним народом — советским: и раскры
лись их таланты, и переплелись биогра
фии, и весь мир узнал цену их па
триотизма.

Людмила ЩЕРБИНА.

К 120-ЛЕТЦЮ 
СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ 
АКОПА АКОПЯНА

«ТБИЛИСИ 
ЗАКРЕПИЛ 

И СФОРМИРОВАЛ 
МОЕ

ТВОРЧЕСТВО...»
В эти майские дни грузин

ский народ, вместе с братским 
армянским и другими народа
ми нашей страны, отмечает 
120-летие со дня рождения 
Акопа Акопяна — основопо
ложника армянской пролетар
ской поэзии, пламенного пев
ца дружбы народов.

Творчестве Акопа Акопяна 
неразрывно связано с Грузией. 
Первые его стихи, опублико
ванные в армянском журнале 
«Мурч» («Молот»), выходив
шем в Тбилиси, были проник
нуты верой в лучшее будущее 
трудового народа.

В годы революции 1905 года 
поэт создал ряд художествен
ных произведений, в которых 
призывал трудящихся к не
примиримой борьбе против уг
нетателей. Поражение буржу
азно-демократической револю
ции не погасило его веру в 
окончательную победу народа, 
и эту веру поэт воспел в сво
их стихах.

Восторженно восславил Акоп 
Акопян победу Великой Ок
тябрьской социалистичес к о й  
революции, выразив к ней 
свое отношение в художест
венных творениях: «Девятый
вал», «Советская Грузия», 
«Тифлис», «РионГЭС» и дру
гих.

В творчестве Акопа Акопяна 
значительное место занимает 
Грузия, которую он любил сы
новней любовью. Поэт считал 
Грузию своей второй родиной: 
«Если Гандза моя родина, а 
Баку — источник вдохнове
ния моего творчества, то Тби
лиси, где я прожил свыше 40 
лет, стал для меня кузнецом, 
который закалил и сформиро
вал мое творчество. Здесь на 
протяжении нескольких десят
ков лет я боролся против клас
совых врагов как на литера
турном, так и революционном 
фронте».

Акоп Акопян активно участ
вовал в пропагандистской прак
тической деятельности Тби
лисской большевистской орга
низации, познакомился с Сер
го Орджоникидзе, Миха Цха- 
кая, Степаном Шаумяном и 
другими. В стихотворении, по
священном пламенному рево
люционеру Миха Цхакая, поэт 
вспоминает годы совместной 
работы с этим замечательным 
человеком. Его образ ожил и 
в рассказе Акопяна. Одно из 
лучших поэтических произве
дений А. Акопяна посвящено 
стойкому ленинцу Серго Орд
жоникидзе.

Грузинские читатели хорошо 
знакомы с творчеством Акопа 
Акопяна.. Его стихи в разное 
время переводили известные 
лирики Грузии. Выдержали не
сколько изданий его поэтиче
ские сборники на грузинском 
языке. Проникнутое духом пат
риотизма, жизнеутверждающей 
:илой творческое наследие ар
мянского поэта продолжает 
»ерно служить делу коммуни
стического воспитания совре
менников. Его поэтическое сло- 
10 созвучно нашему времени, 
эно воспринимается как вели
кий завег писателям всех 
братских республик — как зе- 
™Цу ока беречь дружбу со
ветских народов,' верно слу
жить их интересам, выражать 
“х волю, чувства и мысли.

(ГРУЗИНФОРМ).

ОБЪЕДИНИТЬ УСИЛИЯ 
В БОРЬБЕ ЗА МИР

ГОВОРЯТ УЧАСТНИКИ ЗАВЕРШИВШЕЙСЯ В ТБИЛИСИ 
РЕГИОНАЛЬНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ ООН ПО РАЗОРУЖЕНИЮ

Шейла ОУКС, 
генеральный секретарь 

Национального совета мира 
Великобритании:

— Конференция в Тбилиси 
не приняла никаких резолюций, 
и, тем не менее, она была весь
ма важна. Важна тем, что со
брала представителей различ
ных организаций Востока и 
Запада, дала им возможность 
обменяться мнениями по широ
кому кругу проблем разоруже
ния и обеспечения мира и бе
зопасности. Уверена, что кон
ференция сыграет важную роль 
в объединении сил, борющих
ся за мир и разоружение, что 
за состоявшимися дискуссиями 
последуют конкретные дела 
их участников.

В мире уже накоплены горы 
оружия, на создание новых 
видов вооружений тратятся 
миллиарды. Между тем, пе
ред человечеством все еще ос
таются нерешенные проблемы. 
Средства, высвобожденные от 
военных бюджетов, с большей 
пользой для нашей цивилиза
ции могут быть затрачены на 
борьбу с голодом, загрязнением 
окружающей среды, на улуч
шение здравоохранения.

Славомяр ДАБРОВА, 
посол (Польша):

— Позиция социалистических 
стран в подходе к  вопросам 
разоружения в ходе завершив
шейся решональной конфе
ренции была позитивной и кон
структивной. Безудержная гон- 
ка вооружений, предпринятая 
США и его союзниками, — вот 
главная причина напряжен
ной международной обстанов
ки, и пока она будет существо
вать, вряд ли на Земле воца
рится мир и спокойствие. К 
сожалению, безрассудное на
копление военных арсеналов 
воспринимается на Западе как 
средство, с помощью которого 
можно, якобы, добиться воен
но-стратегического и политиче
ского преимущества. Но ведь 
это абсурд. Достичь такого пре
имущества сегодня нельзя, и 
надо, чтобы все поняли это. 
Мир можно обеспечить только 
с помощью сокращения и лик
видации вооружений, а не по
средством их наращивания. Со
циалистические страны вы

двинули на этот счет конкрет
ные предложения, предусмат
ривающие разоружение во всех 
областях на основе равенства 
и одинаковой безопасности.

Хюго САДА, 
профессор

Парижского университета:

— Каковы перспективы разо
ружения? Думаю, что при всех 
существующих разногласиях на 
этот счет, итогами конферен
ции мы, тем не менее, можем 
быть довольны. Ибо она четко 
отразила единое стремление 
каждого участника коллектив
ными усилиями бороться за 
мир и международное сотруд
ничество. В этом отношении, 
как и всякий здравомыслящий 
человек, поддерживаю мирные 
инициативы, предпринятые Со
ветским Союзом. Полностью 
избавить человечество от всех 
видов смертоносного груза к 
концу нынешнего столетия — 
это мудро и не так уж нере
ально, как пытаются предста
вить это некоторые политики. 
Необходимо активизировать 
и работу всех неправительст
венных организаций, всех, кто 
имеет отношение к этой важ
ной проблеме. Цель — форми
ровать общественное мнение 
своих стран с учетом требова
ний дня: установление на Зем
ле прочного мира.

$дит БАЛЛАНТАЙН, 
президент Женевского 

комитета неправительственных 
организаций по разоружению:

— Объявленный Советским 
Союзом мораторий на ядерные 
испытания — важный шаг на 
пути ликвидации гонки воору
жений. Значение советской 
мирной инициативы особенно 
ярко видно на фоне разраба
тываемой в США программы 
СОИ. Прекращение ядерных 
испытаний привело бы к при
остановке и даже полному от
казу от планов «звездных 
войн». Вот почему наша лига 
полностью поддерживает со
ветский мораторий. Когда вме
сте с другими членами нашей 
организации мы были в Ленин
граде, то послали телеграмму 
Михаилу Горбачеву, в которой 
выразили нашу благодарность 
за это важное решение.

Советский Союз, отмеча
лось на конференции, многое 
делает для предотвращения 
войны. Михаил Горбачев в За
явлении от 15 января выдви
нул цельную программу ми
ра. Я считаю ее очень проду
манной и важной. В ней ука
заны конкретные сроки посте
пенной ликвидации оружия 
массового уничтожения к 2000 
году. Реакция Запада вызы
вает, однако, удивление. США 
не дали никаких позитивных 
ответов на мирные предложе
ния Советского Союза. Это за
ставляет задуматься над тем, 
действительно ли США высту
пают за разоружение, дейст
вительно ли серьезно относят
ся они к решению этого вопро- 
са. По моему мнению, общест
венность мира должна дейст
вовать активней и эффектив
ней, чтобы позитивный ответ 
на советские мирные инициа
тивы был дан.

Бернхард ЗЕПТЕР, 
депутат бундестага

от Социал-демократической 
партии (ФРГ):

— Расходы на вооружение 
отнимают ресурсы, необходи
мые для решения неотложных 
задач развития человечества. 
На заседаниях рабочей груп
пы, в которую я входил, были 
обсуждены проблемы разору
жения в области обычных- ви
дов вооружений. Мы согласи
лись, что различные типы клас
сических средств ведения вой
ны за* последний период по 
своей разрушительной силе 
приближаются к ядерному ору
жию. Достаточно отметить, что 
сейчас в арсеналах имеются, 
причем в значительных коли
чествах, такие средства, кото
рые позволяют добиваться 
беспрецедентной точности на. 
несения ударов, например, ар
тиллерийских или авиационных. 
Актуальность проблемы разо
ружения в области обычных 
видов вооружений обострена 
также-и тем, что они по своей 
стоимости намного превышают 
те, что были хотя бы два де
сятка лет назад, поэтому, я 
считаю, идея нашей конферен
ции — добиваться повышения 
активности людей доброй воли.

(ГРУЗИНФОРМ).

ЧТО ПОКАЗЫВАЮТ  
ДОКУМЕНТАЛИСТЫ?

В ТБИЛИСИ закончила работу конференция, обсудившая 
продукцию грузинской студии научно-популярных и 
документальных фильмов «Летописец» за 1985 год В ней 
привяли участие грузинские мастера документального 
экрана, организаторы кинопроизводства, критики и 
киноведы из Москвы, Ленинграда, союзных республик.

♦  ЮБИЛЕИ

ОСТАНОВИСЬ, ЧУДЕСНОЕ МНГНОВЕНЬЕ

Кроме грузинских лент, на 
конференции были просмотре
ны картины, созданные на раз
ных студиях страны. Лучшие 
работы отмечены наградами, 
специальными дипломами.

Обсуждение вылилось в 
принципиальный разговор о 
проблемах советской кинопуб
лицистики.

Корресп о н д е н т ГРУЗИН- 
фОРМа попросил директора 
грузинской студии научно-по
пулярных и документальных 
фильмов «Летописец», лауреа
та Государственной премии 
СССР Ч. Амирэджиби расска
зать о том, какие задачи по
ставила конференция перед 
кинодокументалистами респуб
лики.

— В основном, проблемы со
временной грузинской кинопуб-

мщистики характерны для все
го документального кино на
шей страны. Они вытекают из 
возросших требований, предъ
являемых сегодня жизнью к 
нашему искусству. И прежде 
всего это — поиск новых 
форм, выразительного кинема
тографического языка. Ведь 
новое содержание невозможно 
вложить в устоявшиеся стерео
типы художественного мышле
ния. За последние десятилетия 
интеллектуальный уровень на
шего общества претерпел су
щественные качественные сдви- 
ги. И для того, чтобы быть 
интересным сегодняшнему зри
телю, уже недостаточно ста
вить волнующие его вопросы 
и пытаться ответить на них. 
Необходимо делать это худо
жественно ярко. Сейчас за

метно омолодились и творче
ский состав, и руководство ки
ностудий страны. И от новой 
смены мы вправе ждать ин
тересных разработок, талант
ливых открытий.

В эпоху НТР техника стано
вится элементом творческого 
процесса. К сожалению, нуж
но признать, что оснащение 
наших студий, в частности сту
дии «Летописец», еще далеко 
от существующих стандартов. 
Не соответствует им и каче
ство пленки, которую предла
гает химкомбинат «Свема». 
Все это не может не сказы
ваться на уровне наших кар
тин.

Эти проблемы в той или 
иной степени волнуют всех 
кинематографистов страны. И 
решить их мы сможем только 
сообща. Должны расшириться 
связи между студиями, утвер
диться и стать традиционными 
творческие встречи.

(ГРУЗИНФОРМ).

В Большом концертном зале 
Грузинской г о с ударственной 
филармонии проходят творче
ские вечера Государственного 
академического заслуженного 
ансамбля народного танца Гру
зии, посвященные 40-летию со 
дня основания коллектива.

Сорок лет прошло с тех 
пор, как Государственный ака
демический заслуженный ан
самбль народного танца Грузии 
получил всемирное признание. 
Многие годы бессменно руко 
водили им народные артисты 
СССР, лауреаты Государствен
ной премии СССР и Государст
венной премии Грузинской 
ССР имени Ш. Руставели Ни
но Рамишвили и Илико Сухи- 
швили — создатели и вдохно
вители этого удивительного 
коллектива. А сегодня вместе 
со своей матерью во главе 
ансамбля стоит Тенгиз Сухи- 
швили. За это время ансамбль 
показал всему миру «ошелом
ляющее» , «захватываю щ е е»,
«очаровательное» и «романти
ческое грузинское искусство»...

Москва, Ленинград, столицы 
братских республик, Сибирь... 
Мексика, Дания, Румыния, Ав
стрия, Польша, Болгария, США, 
Италия, Бельгия, Турция, Бра
зилия, Перу, Эквадор, Англия 
Франция, Швейцария — список 
можно было бы продолжать 
еще и еще. Маршруты арти
стов из Грузии не раз огибали 
земной шар, перекидывали мо
сты через океаны, знакомили 
с необыкновенным зрелищем 
страны и народы.

Танцы ансамбля «пленили и 
заворожили» более 78 стран на
шей планеты, белее пятисот 
городов, изумили около двад
цати миллионов зрителей, мил
лиарды телезрителей разных 
государств мира, предметом

Праздник
химиков

страны
МОСКВА

Прочно вошла в нашу жизнь 
химия. Ее продукция исполь
зуется всюду, она определяет 
научно-технический' прогресс 
в радиоэлектронике и строи
тельстве, в легкой промышлен
ности и сельскохозяйственном 
производстве. О развитии и 
совершенствовании химической 
индустрии в свете решений 
XXVII съезда КПСС говори
лось на торжественном собра
нии, посвященном профессио
нальному празднику работни
ков отрасли — Дню химика. 
Оно состоялось 23 мая в Мо
скве.

На собрании присутствовали 
ответственные работники ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР, руководители ряда ми
нистерств и ведомств, ученые, 
победители социалистическо
го соревнования, представите
ли общественности столицы.

С докладом выступил ми
нистр Нефтеперерабатывающей 
и нефтехимической промы
шленности СССР Н. В. Лема- 
ев.

Участники торжественного 
собрания заверили, что тру
женики химической индустрии 
приложат все силы, знания и 
опыт для успешного выполне
ния заданий года и пятилет
ки в целом.

(ТАСС).

дискуссий исследователей хо
реографии стали грузинские 
народные танцы — танцы, ко
торым аплодирует мир.

Откуда оно родилось это 
чудо, где зародилась идея?

Н ачало... «М ысль о  создании а н 
сам бля зародилась у  нас ещ е в 
1935 году, — рассказы вали в одном 
из интервью Нино Рамиш вили и 
И лико Сухишвили. — Успех гру
зинских народных танцев н а  миро
вом фестивале в Лондоне так  увлек 
нас, что мы решили создать ан 
сам бль народных танцев Грузии. 
Н ачалась интересная работа, мы 
поставили своей целью  не только 
перенести на сцену популярные в 
народе танцы, но и восстановить 
позабытое».

Первый свой концерт ан
самбль дал в 1945 году в Лет
нем театре Грузгосфилармо- 
нии. Тогда репертуар состоял 
из 18 номеров. Сейчас в про
грамме ансамбля их в два ра
за больше. Коллектив насчи
тывает 90 участников. Из них— 
здесь выступают три народных 
артиста республики, восемнад
цать заслуженных артистов 
Грузинской ССР. Бессменно со 
дня основания с сухишвилев- 
цами сотрудничает народный 
художник СССР, лауреат Ле
нинской премии Солико Вир- 
саладзе.

...Успех в редном городе ок
рылил и создателей ансамбля, 
и артистов. После дебюта 
можно было показать про
грамму широкой публике. Так, 
в 1946 году танцоры из Гру
зии оказались на сцене Кон
цертного зала имени П. И. Чай
ковского. Эта дата—выступле
ние на всесоюзной арене — 
считается точкой отсчета био
графии. За Москвой после
довало большое турне по го
родам и республикам Совет
ского Союза, выступления в 
Финляндии...

— Многое из наших гаст
рольных поездок было отсня
то на кинопленку, — говорит 
народный артист Грузинской 
ССР, директор и художествен
ный руководитель ансамбля 
Тенгиз Сухишвили. — На твор
ческом вечере, посвященном 
40-летию ансамбля, зрители 
смогут увидеть монтаж из 
фильмов Г. Асатиани и А. Мге- 
бришвили. Здесь же прозвучит 
вступительное слово Павла Ху- 
чуа, который выступал на всех 
предыдущих наших торжест
вах. В программу творческого 
вечера включены лучшие но
мера ансамбля. Среди них есть 
и новые — «Казбегский та
нец», «Танец пастухов», жен
ский «Тушинский танец».

Нынешний год для коллек
тива был очень напряженным. 
Ансамбль принял участие в 
концертах, посвященных XXVII 
съезду КПСС и XXVII съезду 
Компартии Грузии. Мы высту
пали на сцене Большого зала 
Грузгосфилармонии и в Крем
левском Дворце съездов. По
сле съезда участвовали вме
сте с другими деятелями ис
кусств нашей страны в про
грамме «Мастера искусств 
XXVII съезду КПСС», прохо
дившей в спортивном комплек
се « Олимпийский ».

Программа Государственно
го академического заслуженно
го ансамбля народного танца 
Грузии постоянно обогащает
ся. Поездки по разным рай
онам Грузии, встречи, сбор 
уникального материала — вот 
основа дальнейшего развития 
пластики, динамики, характе
ра коллектива. Только так, в 
постоянном поиске, происходит 
рождение нового, оригиналь

ного. Сейчас отрабатываются 
элементы таких новых танцев, 
как сванский, абхазский... 
Первыми зрителями, конечно, 
будут те, для кого и творят 
артисты, — трудящиеся Грузии.

Только недавно, весной ны
нешнего года, сухишвилевцы 
побывали в районах Картали- 
нии и Кахети. Их ждут по
ездки в Голландию, Бельгию, 
Люксембург, в ксябре они при
мут участие в Днях культуры 
Грузинской ССР в Индии и 
Шри Ланка. Идет интенсивная 
работа над новой композици
ей «Старый Тбилиси»,»

Работают с ансамблем сего
дня Нино Рамишвили и Тен
гиз Сухишвили. Но все стро
ится так, в том же ритме, в 
той же традиции, которая бы
ла заложена бессменным ру
ководителем, вдохновителем и 

Щ организатором — Илико Сухи
швили.

Номер создается  долго, кропот
ливо, и только когда он вклю чен в 
программу, тогда начинает отвечать 
требованиям 'подлинного искусст
ва. Н акопление и дет долго, и по
стичь его м огут актеры , у  кото
рых одинаково развиты  и профес
сионализм и нравственны е каче
ства, самоконтроль, умение в лю
бом номере отвечать не только за  
себя, но и за  обш ую  худож ествен
ную идею. И потом у без такого 
настроя, без одерж имости Государ
ственный академ ический заслуж ен 
ный ансам бль народного тан и а  
Грузни не стал  бы таким , как  се- 
гедн я.

«Интенсивная работа, одер
жимость...» Наверное, сказав 
так, — значит, ничего не ска
зать. Мне приходилось бывать 
на репетициях ансамбля Длят
ся они по пять-шесть часов, 
иногда даже больше. Труд, 
помноженный на бесконечную 
влюбленность в дело, беско
нечный поиск одного-единст- 
венного штриха, одного взмаха 
руки, — то, что рождает пре
красное, имя которому—Искус
ство. Вот потому так непро
сто стать солистом ансамбля. 
Нагрузки — моральные, физи
ческие — огромны. И не вся
кому, даже способному, опыт
ному актеру они под силу. 
Часто приходится слышать . 
что Нино Рамишвили на ре
петициях муштрует, беспо
щадна... Это далеко не соот
ветствует истине. Просто-на
просто она заставляет арти
стов быть требовательными к 
самим себе. Конечно, им бы
вает нелегко сразу «обжить» 
новое движение, сделать его 
неординарным, оригинальным. 
Вот и остается — работать 
«до седьмого пота». Все девя
носто человек знают: от них 
требуют предельную отдачу 
для того, чтобы раскрыть вну
тренний мир через движение, 
требуют инициативы, фанта
зии. Помноженные ка труд, 
они способны заслужить при
знание зрителей.

...И вновь танец. Еспыхнул, 
точно в фейерверке, водоворо
те движений. Затих, словно ру
чеек. Преобразились аргисты, 
замер зал, перестала сущест
вовать сцена, — осталось дви
жение, утверждающее жизнь, 
счастье, любовь.

Инна ФРИДКИНА.

*  *  *

Н а  с н и м к а х :  идет репети
ция; осетинский танец.

фото Александра Саакова.

Н А Г Р А Ж Д Е Н И Я
Президиум Верховного Сове

та Грузинской ССР:
за долголетнюю плодотвор

ную научно-педагогичес к у ю  
деятельность и подготовку на
учных кадров наградил про
фессора Тбилисского государст
венного университета т. Канта- 
рия Гиви Веньяминовича Почет
ной грамотой Президиума Вер
ховного Совета Грузинской 
ССР;

за долголетнюю плодотвор
ную работу в области черной 
металлургии и в связи с шести
десятилетием со Дня рождения 
наградил генерального директо
ра производственного объеди
нения «Чиатурмарганец» т. Апа- 
кидзе Михаила Платоновича 
Почетной грамотой Президиу
ма Верховного Совета Грузин
ской ССР;

за долголетнюю плодотвор
ную научно-инженерную дея
тельность и в связи с восьми
десятилетием со дня рождения 
наградил заведующего лабора
торией Грузинскою политехни
ческого института им. В. И. Ле
нина т. Хуцвшвилн Григория 
Филипповича Почетной грамо
той Президиума Верховного 
Совета Грузинской ССР.
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ДЛЯ ЧЕРНОБЫЛЯ 
В Ы П О Л Н Е Н !

' Вчера с железнодорожной погрузочной площадки Ру- 
ставского завода металлоконструкций отгружен пятый 
1000-тонный резервуар для Чернобыльской АЭС.

Срочная телеграмма из Всесоюзного производствен
ного объединения «Союзметаллоконструкция» Минмон- 
тажспецстроя СССР, адресованная на имя директора Ру- 
ставского ЗМ К  Анзора Долидзе, гласила: «В срочном по
рядке до конца мая изготовить пять с ёмкостью по ты ся
чи кубометров каждый резервуаров и отгрузить их в 
Чернобыль». Изготовление каждого такого резервуара 
в обычном режиме требует более десяти дней.

Учитывая чрезвычайный характер заказа, на общем 
заводском собрании рабочие решили — изготовить резер
вуары для Чернобыля досрочно из сэкономленных мате
риалов и отгрузить заказчику без предъявления счетов па 
оплату.

Оперативно сработали и в заводском конструкторском 
бюро, где разработали чертежи будущих емкостей. Ос
новную работу по изготовлению взял на себя коллектив 
цеха резервуарных металлоконструкций, а  именно, комп
лексная комсомольско-молодежная бригада, возглавляе
мая коммунистом Нодаром Псутури. Но помогали им все 
заводчане, которые добровольно решили перейти на трех
сменную работу, чтобы в сж атые сроки выполнить чер
нобыльский заказ.

В эти дни руставцы круглые сутки не уходили от сво
их рабочих мест. Каждый трудился с особым энтузиазмом, 
достигая наивысшей производительности. И все же мож
но выделить передовиков — слесарей-сборщиков и свар
щиков Джемала Степниашвили, Дмитрия Гавашели, Зу
раба Хубулова, Георгия Баргышевского, Сади Абдулае
ва, Давида Квачадзе, Гиви Датунашвили и других.

Начальник цеха резервуарных металлоконструкций 
Бондо Лурсманашвили подводит итог проделанной работе:

— Мы выполнили свой почетный долг. Через несколь
ко дней после получения телеграммы отгрузили пер
вый резервуар, последующие такж е были изготовлены в 
течение 1-2 суток. И вот пятый мы отгрузили 24  мая, 
ка семь дней раньше установленного срока.

Это не единственный коллектив города Рустави, при
нимающий участие в ликвидации последствий аварии на 
Чернобыльской АЭС. Руставцы отправляют туда труб
ные изделия, цемент.

Амиран МИТАГВАРИЯ.
(Корр. «Зарн Востока»).

НА ПРАКТИКУ- 
В ОТКРЫТОЕ МОРЕ

У П РИ Ч А Л А  Батумского морского вокзала 
появился трехмачтовый красавец—парусник 
«Товарищ», на борту которого 6 5  курсантов 
Батумского мореходного училищ а пройдут морскую 
практику.

Главное в би
ографии «Това- 
р  и щ а»  — вос- 
пита н и е тысяч 
моряков, полу
чивших здесь от
личную закалку, 
уроки мужества, 
отваги, выносли
вости, которые 
так  необходимы 
в этой романтич
ной, но трудной 
профессии.

— Б у д у щ и е

судоводители, — 
говорит капитан 
судна Владимир 
Полозов, — дол
жны пройти все 
ступени морской 
службы. З а  вре
мя первой прак
тики они изуча
ют организацию 
судовой службы, 
знакомятся с эле
ментами судово
ждения, учатся 
«стоять на руле»,

определ я т ь  на
правление и ско
рость ветра, ха
рактер и силу 
волнения моря и 
т. д. После прак
тики курса н т ы 
получат квалифи
кацию матр о с а  
II класса.

Роберт 
ПЕРАДЗЕ. 

(Корр. «ЗфИ 
Востока»).

ОПЕРЕЖАЯ СОБЫТИЕ

ЗАЗВЕНЯТ ПИОНЕРСКИЕ ГОРНЫ
О НАЧАЛЕ лета ,1 июня дружно возвестят пионерские горцы. 
Нынешним летом они прозвучат в 438 лагерях республики.
Это — лагеря различного типа, более трети из них 
профильные. На их базе будут организованы занятия юных 
техников и натурачистов, математиков и физиков, спортсменов 
и туристов, а в третьем потоке — пионерского и 
комсомольского актива школ.

Вновь в Тержольском пио
нерлагере «Саповнела» откро
ется «Малая академия». В июле 
здесь соберутся триста ребят— 
членов научного общества уча
щихся Грузии. Их зан я ти я  
пройдут в предметных секци
ях, в числе которых есть и но
вые — по программированию и 
техническому творчеству. Со
четая отдых с учебой, школь
ники за время каникул углубят 
знания в различных областях, 
в том числе — самоуправле
ния. Оно практикуется в «ака
демии» не первый год, приви
вает ребятам навыки организа
ции научного труда н поиска, 
самостоятельность и ответствен
ность.
• Этот месяц, безусловно, по
служит хорошей практической 
школой и для молодых уче
ных, которые будут давать уро
ки своим младшим коллегам. 
Сотни студентов вузов респуб

лики поработают старшими 
пионервожатыми, руководи ге
лями отрядов.

Нынешним летом среди ре
бят из других респубЛик, от
дыхающих в пионерлаге р я х  
Грузии, — и украинские школь
ники. Совпроф Грузии предо
ставляет . остям детский оздо
ровительный городок Цхвари- 
чамиа. Это — двадцать один 
пионерлагерь, где предусмотре
но Бее для полноценного отды
ха и физической закалки ре
бят.

Практическую помощь вос
питателям и вожатым окажет 
специальная программа, подго
товленная агигпоездом «Комсо
молец Грузии».

Всего нынешним летом в 
пионерлагерях республики по
бывает свыше двухсот тысяч 
пионеров и школьников.

(ГРУЗИНФОРМ).

( к о н т а к т ы , с о т р у д н и ч е с т в о )

ЯПОНИЯ ВСТРЕЧАЕТ 
П И Р О С М А Н И

80 ГАБОТ великого хрузннского художника Нико Пиросмани 
демонстрируются в залах токийского музея Сейбу, где 
проходит экспозиция, прибывшая в Японию из вашей 
республики. Выставка организована при содействии японской 
ассоциации культурных связей с зарубежными с гранами 
н газеты «Асахи».

Среди многих работ, с кото
рыми знакомятся в эти дни жи
тели и госта столицы Япония, 
такие знаменитые полотна Ни
ко Пиросмани, как «Олень», 
«Жираф», «Дворник», «На гум
не», «Актриса Маргарита», и 
другие. * •

Работы Нико Пиросмани не 
впервые путешествуют по ми
ру. С искусством гениального 
грузинского Художника - само
учки знакомы любители искус
ства Франции, Италии, Поль
ши, Венгрии, Румынии, Юго
славии и других стран, где 
только за последние годы про
ходили персональные экспози
ции Н. Пиросмани.

—Отчасти были знакомы с его 
творчеством и в Японии,—ска
зал в беседе с вашим коррес
пондентом директор Музея ис
кусств Грузии, кандидат искус
ствоведения, заслуженный дея
тель искусств республики Та
маз Саникидзе. — В 1977 го
ду в Национальном музее в То
кио на Всемирной выставке 
художников-примитавистов де
монстрировались две работы 
Нико Пиросмани, а в 1982 го
ду здесь же, на выставке «Ис
кусство и революция», также 
была представлена картина на
шего соотечественника.

О том, насколько был велик 
интерес к Пиросмани, свиде
тельствовал тот факт, что в се
редине прошлого года в Тбили
си побывали ответственные ра
ботники музея Сейбу с предло
жением об устройство персо
нальной выставки в Токио. Бы
ло заключено соглашение меж
ду Министерством культуры 
СССР, Министерством культу
ры Грузии и торговой фирмой 
Сейбу.

В Музее искусств Грузии из 
всех 150 имеющихся картин 
Пиросмани было отобрано 50. 
В течение нескольких меся
цев сотрудники музея во гла
ве с заведующим отделом ре
ставрации Д. Ахобадзе с осо
бой тщательностью подготови
ли экспонаты к  дороге.

И наконец из Токио телегра
фировали: музей Сейбу готов
принять Пиросмани.

Этот культурный центр при
надлежит торговой фирме Сей
бу, которую связывают тесные 
контакты с Советским Союзом. 
Особое внимание Сейбу уделя
ет популяризации зарубежного 
искусства в Стране восходяще
го солнца, знакомит японцев с 
лучшими образцами культуры 
разных стран. До открытая вы
ставки из Грузии в музее де
монстрировались рисунки Лео
нардо да Винчи, собрание еги
петского золота, искусство Гол

ландии, где было широко пред
ставлено творчество Ван Гога.

Музей имеет, п р о  должил 
Т. Саникидзе, великолепные 
выставочные залы, оснащенные 
современным экспозиционными 
охранным оборудованием. Еще 
до открытия нашей выставки в 
в Японии был выпущен кра
сочный настенный календарь с 
13 репродукциями Пиросмани. 
Пресса информировала публи
ку о ходе подготовки экспози
ции. А в день открытия, 17 
мая, с утра в музее Сейбу бы
ли организованы мероприятия 
для широкого зрителя. В 'част
ности, в конференц-зале музея 
был показан фильм Георгия 
Шенгелая «Пиросмани», а я вы
ступил с лекцией-беседой о 
грузинской культуре и искус
стве, рассказал собравшимся о 
творчестве Пиросмани. В ходе 
лекции были испольэов а н ы 
слайды и документа л ь н ы й 
фильм о республике. Я чувст
вовал, какой большой интерес 
проявили слушатели к  тому, 
как в нашей стране бережно 
относятся к памятникам ку\ь- 
гуры, к творческому наследию 
народа.

На торжественном открытии 
выставки выступили председа
тель Советского общества друж
бы с зарубежными странами 
Зинаида Круглова, директор му
зея Сейбу Кенига Кинокуни, 
сказал слово и я. В церемонии 
открытая приняли участие от
ветственные сотрудники по
сольства СССР в Японии. Бы
ло подчеркнуто, что наша вы
ставка способствует дальней
шему углублению контактов 
двух стран, расширению куль
турного обмена.

В тот ж е день о выставке 
Пиросмани рассказали газета 
«Асахи», другие центральные 
газеты Токио, были организо
ваны передачи по телевидению 
и радио.

Выставка в Токио продлит
ся до 30 июня, затем карти
ны Пиросмани переедут в О са
ку, где будут демонстрировать
ся по 6 августа.

После возвращения выставки 
на родину произведения Пи
росмани будут экспонироваться 
в Москве, в залах Государст
венного музея искусств наро- 
до- Востока.

Пиросмани продолжает ша- 
гатг. по миру. 1

Ирнна ИНАШВИЛИ.

*  *  *

Н а с н и м к е :  Плакаты, из
данные в Японии и посвящен
ные выставке Нико Пнросма-

И ШКОЛА, И СТУДИЯ
ПО РЕШЕНИЮ Министерства культуры Грузинской 
ССР при Кутаисской филармонии открыта 
экспериментальная школа-студия эстрадного искусства.

В школе - сту
дии два отделе
ния — музыкаль
ное и эстрадное. 
В студии четы
рехлетнее обуче
ние — юные та
ланты будут вла
деть искусством 
игры на форте

пиано, электро- 
клавишном ин
струменте, элек
трогитаре, гита- 
ре-бас, саксофо
не, кларнете и 
других инстру
ментах. В студии 
обуч а  ю т также

вокаль н о м у  и 
танцеваль н о м у  
искусству, худо
жественному чте
нию. *

Шота 
ГВИНИАНИДЗЕ. 

(Корр. «Зари 
Востока»).

С СТУДЕНЧЕСКОЕ ЛЕТО-86

МЕСТО ДИСЛОКАЦИИ- 
Р Е К А  Б У Р Е Я

Вчера из Тбилиси в Хабаровск вылетел большой от
ряд молодых строителей. Место их дислокации — поселок 
Талакан Амурской области, где сейчас на реке Бурея 
ведется строительство Бурейской ГЭС.

Эта Всесоюзная ударная стройка находится в 120 
километрах от железнодорожной станции Тында. Сейчас- 
здесь царит большое оживление: один за другим по путев
кам комсомола со всех концов нашей страны прибывают 
молодые бойцы. В отряде из Грузии более ста специали
стов строительного профиля — каменщики, бетонщики, 
сварщики, плотники, водители большегрузных автома
шин и т. д.

На призыв комсомола откликнулись лучшие мастера 
своего дела. Среди них —- формовщик Георгий Самад^ла- 
швили, -который работал ка Лилойском заводе железобет 
тонных изделий, Георгий Гогилашвили — водитель Кач- 
ретского хлебозавода Гурджаанского района, ,Роберт Ги- 
лоян — механик Кацахского совхоза Ахалкалакского рай
она, Ш амиль Наби-оглы Караев — машинист совхоза 
лГамарджвеба» Марнеульского района и многие другие.

В формировании отряда участвовал представитель 
Всесоюзной ударной стройки бригадир комплексной ком
сомольско-молодежной бригады Александр Волов, кото
рый знакомился с будущими строителями йа местах и п 
секторе ударных комсомольских строек ЦК ЛКСМ Гру
зии. Он и познакомил молодых бойцов с объемом пред
стоящих работ на Бурейской ГЭС.

Джильда ИВАНИШВИЛИ.

ВЕСНА НА ПРИЛАВКАХ
Чтобы полакомиться перепелиным мясом, жителям 

столицы республики не надо охотиться за пернатыми в 
окрестностях города. Труженики объединения «Грузпти- 
цепром» завезли большие партии дичи на открывшую
ся вчера весеннюю сельскохозяйственную ярмарку.

Тбилисцам предоставился широкий выбор продукции 
садов и огородов. Гардабэнский и Марнеульский районы, 
в частности, завозят столовую зелень, лук. Из Самтред- 
ского района, зоны города Цхалтубо поступает ткемали. 
Свыше 100 тонн огурцов, свежей капусты будет доставле
но за два дня из Лагодехского района.

.  — К участию в ярмарке, а она развернулась в четы
рех районах города — Заводском, Ленинском, Орджо- 
никидзевском и Сабурталинском, — поясняет начальник 
Главного управления по производству и переработке пло
дов, овощей и картофеля Госагропрома Грузинской ССР 
Г. Кипиани, — привлечены Лилойский плодоовощной 
комбинат, объединение «Грузтеплица»; консервное про
изводство, другие предприятия и организации системы.

Д ля продажи населению предлагаются живые куры, 
свеж ая рыба, большой выбор соков, другой продукции.

Всего ярмарка, организованная Госагропромом Гру
зинской ССР, предоставляет горожанам сельскохозяйст
венную продукцию более чем тридцати наименований.

(ГРУЗИНФОРМ ).

Вчера в Тбилиси открылась традиционная ярмерка-йрода- 
жа сельскохозяйственных продуктов.

Н а с н и м к а х :  слева —■ ярмарка в Ленинском районе 
г. Тбилиси; продажа свежей рыбы работниками Сигнахсхого 
межхозянствеино:о предприятия по рыбоводству; справа — 
графины для соков — новая продукция телавцев; продажа 
картофеля н лука. ‘

1 Фото Рубена Рухкяна.

[ ПЕРЕД ПРЕМЬЕРОЙ

СЕКРЕТ ДОЛГОЛЕТИЯ
«Можно ли не почитать мастера, не восхищаться им, когда 

он, живая легенда, дарит мХадшим поколениям свою муд
рость, свое искусство. Без маХого сто лет знаменитому теат
ральному парикмахеру Симону Григорьевичу Коридзе, клиент
ками и клиентами которого были Анйа Павлова, Фёдор Ша
ляпин, Айседора Дункан, Любовь Орлова и многие знамени
тости...».

Этими словами начиналась глава о нашем соотечествен
нике в сборнике, который выпустило в 1981 году Издательст
во политической литературы. «Эта удивительные ветера
ны» — так называлась книга, написанная в жанре художест
венной публицистики. Адресованная массовому читателю, она 
рассказывала о знаменитостях — ветеранах партии, граждан
ской и Великой Отечественной войн, ветеранах труда, науки, 
литературы, искусства, спорта... Да, С. Г. Коридзе, один из 
героев книги, и по сей день полон энергии и оптимизма, сло
воохотливый и гостеприимный хозяин уютного дома на про
спекте Вернадского г. Москвы. Недавно ему исполнилось 103 
года, и, наконец-то, на день рождения к нему «нагрянула» 
Съемочная группа Грузинской студии научно-популярных и 
документальных фильмов. Это было в марте. И вот уже со
здана лента об уникальном ветеране труда, одном из велико
возрастных граждан столицы нашей страны.

— Вас, наверное, интересует, в чем секрет моего долголе
тия? — спрашивает с экрана Симон Коридзе и тут же отве
чает: — В гигантском оптимизме и любви к людям. Я любил 
и люблю всех, с кем общался в жизни... Так возьмите при
мер с меня и живите так же долго!

Фильм «Еще одна весна» (автор сценария — В. Мчедлишви- 
ли, режиссеры —■ Д. Адамия и М. Бахтадзе, оператор — 
Т. Каргаретели) выйдет на экраны республики в мае сего года.

Васо ДАВИТАЯ.

СПОРТ )
НА ПРИЗ СОЮЗА 
ЖУРНАЛИСТОВ ГРУЗИИ

УПОРНЫЕ ПОЕДИНКИ
Шел третий период матча молодежной сборной СССР и 

команды нашей республики на международном ватерпольном 
турнире на приз Союза журналистов Грузии в Тбилиси. Наша 
команда, хорошо начавшая игру (она вела со счетом 4 :1 ), за
тем расслабилась, уступила инициативу и проигрывала — 8 :5 . 
Казалось, она не сможет переломить ход встречи и потерпит 
поражение.

Но вот начался заключительный период, и все в бассейне 
изменилось. Грузинские ватерполисты пошли в решительную 
атаку. И вот уже Кутивадзе с четырехметрового штрафного 
удара сокращает разрыв. Атаки продолжаются. Отлично дей
ствует впереди Зумбулидзе. Он трижды подряд поражает во
рота соперников. Заключительный мяч он забил на послед
ней минуте матча и принес победу своей команде — 9 :8 .

А накануне сборная Грузии встречалась с первой командой 
нашей страны и проиграла —• 6:11. Эта победа позволила 
сильнейшим советским ватерполистам стать лидерами состя
зания. Вчера первая сборная СССР проводила матч с венгер
скими спортсменами. Эта встреча была упорной только в пер
вом периоде, завершившемся со счетом 4 :3  в пользу гостей. 
Но затем советские спортсмены забили в ворота соперников 
пять безответных мячей, и счет стал 8 :4  в их пользу. Осталь
ное, как говорится, было уже делом техники. И она не под
вела. Наши спортсмены победита — 15: 9 и еще более упро
чили свое лидирующее положение.

Интересно, увлекательно проходил накануне матч сборных 
Югославии и молодежной СССР. Он завершился победой го
стей — 10: 9. Сегодня турнир финиширует. Определится вла
делец почетного приза.

ЛИДЕРЫ УДЕРЖАЛИ ПОЗИЦИИ
В Тбилисском Дворце спорта, где проходит международный 

турнир мужских баскетбольных команд, состоялся очередной 
тур. Отлично выступила в нем сборная молодежная нашей рес
публики, для которой это соревнование является одним из 
этапов подготовки к Спартакиаде народов СССР.

Молодые баскетболисты Грузии на этот раз встречались с 
чехословацкой командой «Руда гвезда» из города Пардубице. 
С самого ж е начала инициативу взяли в свои руки наши 
спортсмены. Они остро атаковали и умело защищались. Уже 
к перерыву результат был в их пользу — 46 :23. Но и после 
перерыва молодые баскетболисты не снизили темпа. Они по
бедили с внушительной разницей в счете — 67 :47. Для нашей 
команды это большой, успех.

Теперь о лидерах — динамовских коллективах Москвы и 
Тбилиси. Обе команды удержали позиции и идут без погерь. 
Москвичи встречались с польской командой «Висла» из горо
да Краков. Упорным, интересным в этом матче был тотахо 
первый тайм, в котором все-же ощущалось преимущество со
ветских баскетболистов. Они выиграли с разницей в один
надцать очков — 47 : 36. Во второй половине игры все, как 
говорится, встало на свои места. Москвичи еще более взвин
тили темп и победили — 96 : 70.

Хозяева площадки — тбилисцы играли с одноклубниками 
из Фрунзе. В этой встрече преимущество грузинских баскет
болистов было безоговорочным. Они играли спокойно, уве
ренно, четко и добились заслуженной победы—108 : 91 (53 : 46).

Вчера на турнире был день отдыха, а сегодня поединки 
баскетболистов в Тбилисском Дворце спорта будут продол
жены.

Т У Р Н И Р Н А Я  О Р Б И Т А
ШАШКИ. На первой Всемирной олимпиаде, проходящей в 

голландском городе Валкенбурге, состоялись встречи третьего 
тура. Сборная СССР встречалась с командой Суринама и одер
жала еще одну победу — 2,5:0,5. За команду нашей страны 
выступают А. Гантварг, А. Балякин и Н. Мищанский.

ВОЛЕЙБОЛ. В китайском городе Шеньян проходит между
народный турнир женских команд «Чайка». В первой встрече 
сборная СССР проиграла чемпионкам мира, спортсменкам 
КНР — 1 :3  и будет оспаривать третье место с командой Япо
нии, которая уступила волейболисткам Кубы — 0: 3.

Редактор Н. ЧЕРКЕЗИШВИЛИ.

СПРАВКИ
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

на 25 мая
М ОСКВА 

ПО • П ЕРВО Й  ПРОГРАМ М Е.
9.00 — В рем я. 9.40 — Ритмическая 
ги м н асти ка. 10.10 — «П ноиеркя». 
К инож урнал. 10.20 — «С портлото*.
10.30 — Буднльних. 11.00 — Слу
ж у  Советскому Союзу: 12.00 — «Ут
ренн яя  п очта» . 12.30 — Клуб путе
ш ественников. 13.30 — М узы каль
ный киоск. 14.00 — Сельский час.
13.00 — К руг чтения. 13.45 — Д и 
р и ж ер  и оркестр. Народный а р 
тист СССР Д . К ахидзе. 18.45 — 
Н аш  дом . Тележ урнал. 17.30 — 
«Э хо». Телеповесть. Г лава 1-я.
18.40 — М ультф ильмы . . 19.00 — 
М еж дун ародн ая  п анорам а. 19.43 — 
Д л я  вас , ветеран ы . 20.30 — Кино- 
програм м а к 90-летию первых ки
носеансов •  России. 22.00 — Время.

22.45 — М астера оперной сцеяы. 
«Звезды  испанской оперы Т. Вер* 
ган ц а , X. А ррагаль» . 23.35 — Фут
больное обозрение.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАМ М Е.
9.15 — К Д ню  хим ика. Д окумен
тальны е фильмы . 9.45 — Концерт 
А кадемического х ора  производст
венного объединения «Ставрополь- 
полим ер». 10.05 — П рограмма те
левидения У збехской ССР. 11.20 — 
Р усская  речь. 11.50 — « Ровесник *. 
К инож урнал. 12.00 — Трилогия 
М. Горького. «М ои университеты». 
Х удож ественны й ф ильм . 13.35 — 
Р ассказы ваю т наш и корреспонден
ты . 14.05 — М ультф ильм ы . 14.30— 
«И з сокровищ ницы  мировой музы
кальной культуры » . Н. А. Рим
ский-К орсаков. 15.20 — «Ставка 
больш е, чем ж и зн ь » . Художествен
ный телеф ильм . 4-я серия. 18.30 — 
Водное поло. С борная  СССР — 
сборная Ю гославии. 17.00 — «12-Й 
в та ж » . Еж ем есячное прилож ение к 
п ередаче «М ир и м о л о д е ж ь * .

1в.ЗО, 19.45 -  М еж дународны е со
ревнования по гребле на байдар
ках  и каноа. 19.00 — Ф утбол. «Зе
нит» — «М еталлист». 2-й тайм. 
20.00—Футбол. «Д инамо» (М инск)— 
«Торпедо» (М осква). 2-й тайм.
20.45 — Выступление народного 
коллектива ансам бля песни и тан
ц а  республиканского Д К  профтех
образования Армянской С С Р им. 
Э. Сааруни. 21.15 — Всесоюзные 
соревнования по легкой атлетике.
22.00 — Время. 22.45 — « Н а  «кра
не киноком едия». «Отцы и деды ».

ТБ И Л И С И  '

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАМ М Е. 
8.50 — Программа телепередач.
9.00 — Время. 9.35 — М оамбе (по
вторно). 10.10 — Сегодня на эк
ран ах  тбилисских кинотеатров. 
10.20 — 21-й тираж  «Спортлото» 
(М ). 10.30 — Н ародное творчест
во. 11.00 — Программа действия, 
п реобразования, прогресса. Хозяй

ственный м еханизм  — новш ества, 
проблемы. 11.30 — Киноафиш а.
12.00 — Здоровье. 12.25 — Воскрес
ная вы ставка. 12.30 — Телекурс. 
Грузинский язы к н литература.
13.00 — Концерт. По вашим прось
бам , друзья! 14.05 — Тбилиси и 
тбилисцы . 14.40 — Д л я  м олодеж и. 
А втобиография. 15.15 — «Вестник».
15.45 — Д ири ж ер  и оркестр. Н а
родный артист СССР Д ж . К ахи
дзе  (М ). (8.45 — Актуальный эк 
ран. Экономика — забота общ ая. 
17.10 — Воскресная вы ставка.
17.15 — Д л я  м олодеж и. «Студенче
ские дни-88». Трудовой сем естр на 
БАМе. 17.50 — По выставочным 
зал ам . 19.00 — Чемпионат СССР 
по футболу: «Нефтчи» — «Д ина
мо» (Т билиси) и з Б аку . В пере
рыв* — Ш катулка сказок. 20.50— 
М оамбе. 21.25 — О богащ ать д у 
ховный мир человека. Поэзия (чи
тает  народны й артист республики 
Д . А баш  и д  з  е ) . 22.00 — Время.
22.45 — М астера оперной сцены.

Ведут Передачу народный артист 
СССР 3 . Соткилава и политический 
обозрев а  Т е л ь  И. Кудрин (М ). 
23.35 — Ф утбольное обозрение (М ).

РАДИО

на 25 мая 
ПО ПЕРВО Й  ПРОГРАМ М Е. 

8.08 — Последние известия. 8.23— 
Н апевы земли родной. 7.15 и

7.40 — Утренний концерт. 7.30 — 
М еж дународны й дневник (М ). 8.00— 
О бзор газеты  «П равда» (М ). 8 .20— 
От мелодии к мелодии. 9.15 и 9.23— 
О бзор республик а  и с к и х  газет.
9.30 — Р ади огазета «Пионер Гру
зи и» . 10.15 — «С -добры м  утром» 
(М ). 11.00 — Последние известия.
11.15 — Теоретическая радиокон
ф еренция. 11.40 — Новые перево
ды . 12.10 — И з сокровищ ницы ми
рового музы кального искусства.
13.00 — Время, события, лю ди (М ).

13.40 — Д л я  МОлоДеЖИ. УрОк гру
зинской народной песни. 14.30 — 
Ф изкультура и спорт. 15.00 — 
Концерт друж бы  (и з Б ак у ). 15.30— 
«Спасибо за  друж бу» Радноочерк.
15.45 — Песни советских компози
торов. 18.30 — М еждународны е 
обозреватели «за  круглы м столом» 
(М ). 17.00 — Последние известия.
17.15 — Учащ имся. Радиопостанов
к а  «С удьба б арабан щ и ка» . Часть 
1-я. 18.15 — П рограмма радиостан
ции «Ю ность» (М ). 19.00 и 19.40— 
Концерт по просьбам химиков.
19.30 — Агропромышленный комп
лекс: насущ ные заботы . 20.00 — 
Чемпионат СССР по футболу: «Н еф
тчи* — «Д инамо* (Тбилиси) — 2-й 
тайм. 20.45 — Л егкая м узы ка.
21.00 — Чемпионат СССР по фут
болу: «А рарат» — «Торпедо» (Ку
таиси) — 2-й тайм . 21.45 — Грузин
ская  сим ф оническая м узы ка. 22.39— 
Последние известия. 23.30 —Ве

черние м елодии. 24.00 — Бой ча
сов. Гимя Грузинской ССР.

ПОГОДА

на 26 и 27 мая
В ЗАПАДНОЙ ГРУЗНЙ ож ид а

ется переменная облачность, ме
стами кратковременные дож ди и 
грозы, ветер слабы й. Температура 
в н и з м е н н ы х  районах: но
чью  _4_9 _|_ 14 градусов, днем 4.13 
4 .23 градуса. ‘ В г о р н ы х  рай
онах: ночью 4 -8  4 - П  гпадусов,
днем 4 .17  4 .2 2  градуса. В в ы 
с о к о г о р н ы х  районах: ночью 
4 -3  4 -8  градусов, днем 4 -1 2  4-17 
градусов.

В ВОСТОЧНОЙ ГРУ ЗИ И  — пе
ременная облачность, местами крат
ковременные дож ди  и грозы, ве
тер слабы й. Температура на р а в 
н и н а х :  ночью 4 -9  4-14 граду
сов, днем 4-20 4-25 градусов. В 
г о р н ы х  районах: ночью 4-8

4 -11  градусов, днем 4-18  4-23 гр а 
дуса. В в ы с о к о г о р н ы х  

районах: ночью 4 -2  4 -7  градусов, 
днем 4 .13  4-18 градусов.

В ТБИ Л И С И  25 м ая  — перемен
ная облачность, кратковременный 
д ож дь  с грозой, ветер северо-за
падны й, 9—14 метров а  секунду. 
Тем пература воздуха 4^23 4-25 
градусов.

АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ 
РЕДАКЦИИ

380008, Тбилиси-8, 
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П риемная 93-11-58
Зам естители  редактора 93-18-54

93-18-07
Ответственный секретарь 93-17-06
С екретариат 93-19-02

ИНДЕКС 66432 Ордена Трудового Красного Знамени типография Издательства ЦК КП Грузни. Печатается офсетным способом в газетном корпусе, ул. Хошараульская, 29 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15 16 17 18 19 20 21 22. УЭ 09356


